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El instituto busca garantizar la imparcialidad de los servidores públicos rumbo a 2012 
 

Prohíbe el IFE a funcionarios utilizar vehículos oficiales en 
actos proselitistas 
  
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 16 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) prohibió a funcionarios públicos utilizar vehículos oficiales para trasladarse a 
actos proselitistas. 
 
El consejo general del IFE aprobó las normas reglamentarias sobre imparcialidad en la aplicación de recursos 
públicos que impone restricciones a los servidores públicos en el ámbito electoral. El documento indica que, en 
caso extremo, violaciones a la legislación electoral podrían derivar en dar vista a las autoridades competentes en el 
orden penal o administrativo. 
 
La prohibición se produce en el contexto de los trabajos del IFE para garantizar que los servidores públicos no 
interfieran en el desarrollo de los comicios de 2012. 
 
Durante la sesión de trabajo, el consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés, y el consejero Marco Antonio 
Baños defendieron la medida adoptada. 
 
A pesar de las justificaciones de ambos consejeros, el representante del Poder Legislativo del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), Pablo Gómez, descalificó los argumentos de los consejeros, pues sólo han avalado 
“los disparates” que ha plasmado el tribunal en sus resoluciones. 
 
Al ejemplificar el tema, dijo que resulta absurdo que un funcionario público que acude en días inhábiles a un mitin 
partidista no incide en la orientación del voto y sí lo hace cuando lo efectúa en días hábiles. 
 
“Éste es otro gesto grotesco que erosiona a las instituciones. Siempre he dicho que el IFE puede multar a 
cualquiera, porque lo dice el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe), y los 
gobernantes son también ciudadanos” con derechos y obligaciones. 
 
El perredista dijo que el IFE ha renunciado a aplicar el Cofipe y a sancionar a los funcionarios, con la 
“alcahuatería” del tribunal. 
 
En respuesta, Valdés discrepó de esta interpretación jurídica, confiando en que en breve la Cámara de Diputados 
pueda aprobar la minuta que turnó el Senado, donde se contempla un catálogo de sanciones a funcionarios que 
violen las restricciones. 
 
Finalmente, el consejo general aprobó, a propuesta de Pablo Gómez, que se incorpore a las normas la restricción 
que tienen los funcionarios para el uso de recursos públicos con objetivos personales o partidistas y el uso de 
vehículos oficiales en el traslado a reuniones o actos proselitistas. 
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La decisión del instituto pone en riesgo la elección presidencial de 2012, dice la CIRT 
 

Reduce el IFE el plazo para que radio y tv emitan los 
promocionales de partidos 
El objetivo es propiciar un debate público más efectivo, argumenta Leonardo Valdés 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 17 
 
Con votación dividida y en medio de embates de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT) que 
lo acusa de poner en riesgo la elección presidencial, el Instituto Federal Electoral (IFE) aprobó modificaciones a su 
reglamento de radio y televisión para reducir los plazos de entrega y sustitución de promocionales de campaña y 
precampaña. 
 
A partir de ahora, el plazo máximo desde la entrega de los materiales de los partidos, la calificación del IFE de las 
características técnicas y su transmisión será de cuatro días hábiles. 
 
En un largo debate, en el que los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) 
y Nueva Alianza (Panal) arremetieron contra la pretensión de modificar estos plazos, con la misma lógica de los 
empresarios. Al final se aprobaron las modificaciones por cuatro votos contra dos. 
 
Paradójicamente, el consejero Francisco Guerrero, presidente del comité de radio y televisión fue más enfático que 
la CIRT en torno al impacto de los cambios, pues habló de que la reducción de los plazos representa un “grave 
riesgo” para el proceso electoral, porque dichas modificaciones adolecen de garantías técnicas. 
 
El proceso de discusión de las reformas al reglamento sometió a grandes presiones al instituto por parte de los 
concesionarios, opuestos a dichos cambios. Sin embargo, el consejero presidente, Leonardo Valdés, los justificó, 
porque “pretenden buscar mayor eficiencia operativa y ofrecer un modelo más ágil, por medio una transmisión 
oportuna de promocionales que permita desarrollar un debate público más efectivo”. 
 
Conforme al reglamento derogado, explicó el consejero electoral Alfredo Figueroa, un promocional podría 
demorarse hasta 14 días en ser emitido: cinco días que tenía el IFE para dictaminar y un plazo similar de los 
concesionarios para subirlo al aire. A ello se sumaban hasta cuatro días, dependiendo de los fines de semana que 
hubiera en ese lapso, considerados inhábiles por los concesionarios; dichos plazos continuarán vigentes cuando no 
haya precampañas o campañas electorales. 
 
Con la nueva reglamentación el plazo se reduce a cuatro días: un día del IFE para calificar el material y tres días de 
los concesionarios, cuando la entrega del material sea electrónica o satelital; en el caso de que sea física, el IFE 
tendrá hasta 48 horas para la notificación a concesionarios y éstos un plazo similar para su difusión. El plazo se 
ampliaría si existe un fin de semana en ese periodo. 
 
El consejero Benito Nacif sostuvo que es necesario modernizar la administración de los tiempos del Estado, “pues 
aún tenemos plazos muy largo desde la entrega original de materiales hasta su transmisión. También tenemos 
altos costos y un sistema con muchos inconvenientes, no sólo para el IFE, sino también para los concesionarios”. 
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Sin embargo, la decisión de la mayoría de los consejeros recibió fuertes críticas del priísta Sebastián Lerdo de 
Tejada, quien cuestionó que la reducción de estos plazos sólo alentará la guerra sucia en las campañas electorales. 
Asimismo, dijo que en 2012 habrá un máximo de 14 mil candidatos, lo que podría hacer inmanejable la reducción 
de los plazos, por lo que demandó que si el reglamento ha operado correctamente con este esquema, no había 
necesidad de modificarlo. “Si no está roto, no lo compongan”, ironizó. 
 
Fue el ecologista Jesús Sesma quien arremetió con mayor vehemencia en contra de las pretensiones del IFE, al 
punto de considerar que sólo en Venezuela y en México hay una autoridad electoral con actitudes discrecionales. 
Cuestionó que se haya modificado “al vapor” la reglamentación, pues sólo hubo dos sesiones del comité de radio y 
televisión para su aprobación, sin que existan garantías técnicas de que sea viable esta reducción. 
 
En contraste, el representante del Partido Acción Nacional (PAN), Guillermo Bustamante, respaldó la 
modificación de los plazos, toda vez que esto rompe con un esquema rígido en las campañas, pues con los plazos 
anteriores, “de hasta 14 días”, se dejaba a los partidos “sin ninguna oportunidad de contrastar” las propuestas de 
campaña. 
 
A su vez, el perredista, Pablo Gómez cuestionó las argumentaciones técnicas esgrimidas por la CIRT, pues está 
claro que en 2006, cuando los promocionales aún eran pagados, el PAN y su candidato Felipe Calderón pudieron 
sustituir el material el mismo día, lo que refleja que la cuestión técnica sólo es un pretexto de los concesionarios. 
 
Las diversas adiciones que los consejeros realizaron al reglamento, en especial a los tiempos de los concesionarios, 
generó confusiones posteriores y versiones encontradas entre consejeros sobre los términos en que se aprobó. 
 
Al término de la sesión, en conferencia de prensa, Valdés aseguró que los concesionarios tenían tres días para 
emitir los promocionales. Posteriormente, los consejeros Figueroa y Nacif sostuvieron que eran tres días cuando 
recibieran los materiales por vía electrónica o satelital, y sólo dos cuando la entrega fuera física, versión que 
posteriormente se confirmó en un comunicado. 
 
 
 

Firma Nayarit acuerdo de seguridad electoral 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 37 
 
Los gobiernos federal y de Nayarit se comprometieron a coordinar medidas de seguridad y a poner en marcha un 
dispositivo con la participación de fuerzas federales, estatales y municipales. En una ceremonia realizada ayer, el 
titular de la Secretaría de Gobernación (SG), Francisco Blake Mora, y el gobernador Ney González Sánchez 
firmaron el protocolo respectivo para las elecciones locales del 3 de julio, lo que permitirá detectar y aun prevenir 
situaciones que pudieran perturbar los comicios. 
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Condena AN ataques a oposición en Hidalgo 
 
Ciro Pérez 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 37 
 
El PAN condenó “el clima de represión” que se vive en Hidalgo y las agresiones perpetradas contra simpatizantes 
de la candidata de la coalición Hidalgo nos Une (PAN-PRD) a la alcaldía de Pachuca, Gloria Romero León. En un 
comunicado, destacó que Romero León suspendió el domingo sus actos proselitistas en protesta por la 
inseguridad y las amenazas contra el dirigente Javier Mera Gutiérrez, levantado por policías estatales, quienes lo 
golpearon y amenazaron por el apoyo a la abanderada. Para el PAN, esta nueva agresión “confirma que el PRI y 
sus gobiernos apuestan a un ambiente de terror y amenazas”. 
 
 
 

Detectan afiliaciones anómalas de panistas 
 
Carlos García 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 39 
 
León, Gto. La dirigencia panista de Guanajuato detectó que gobiernos locales de ese partido realizaron 3 mil 
afiliaciones partidistas corporativas directamente en el Comité Ejecutivo Nacional, aun cuando están prohibidas, 
pues toda introducción a la militancia debe ser personal y sólo puede acudirse a la más alta instancia cuando el 
aspirante sea rechazado. “Nos enteramos porque sin pasar por los comités municipal o estatal llegó al nacional 
una solicitud de más de 400 afiliaciones únicamente de León”, donde Ricardo Sheffield Padilla encabeza el 
ayuntamiento y varios colaboradores “acudieron a comunidades rurales a realizar los trámites de incorporación, 
según constató en una investigación de campo el propio líder local, Miguel Ángel Salim Alle”, dijo el saliente 
presidente Fernando Torres Graciano durante la entrega-recepción de la sede estatal a su sucesor electo, Gerardo 
Trujillo Flores. Otros casos son Irapuato, San Miguel de Allende, Apaseo el Alto, Apaseo el Grande y Villagrán, 
añadió, e hizo notar la “rareza” de que los prospectos de una ranchería busquen requisitar su ingreso directamente 
en el CEN. “Si se prueban estas acciones el Registro Nacional de Afiliaciones tendrá que rechazarlas y la Comisión 
de Orden sancionar a sus promotores con la suspensión de derechos e incluso la expulsión”, advirtió. 
 
 
 
Bravo Mena demanda a Peña Nieto y a Elba Esther Gordillo dejar de usar a los maestros 
 

Eruviel Ávila promete resolver “de raíz” las inundaciones en el 
oriente del Edomex 
Cancela su cierre de campaña en Ecatepec 
Niega utilizar la coyuntura para ganar votos 
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 Javier Salinas e Israel Dávila 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 38 
 
Toluca, Méx., 27 de junio. El candidato de la coalición Unidos por Ti a la gubernatura, Eruviel Ávila Villegas, 
ofreció trabajar con dependencias federales para solucionar “de raíz” los desbordamientos de los ríos Los 
Remedios y La Compañía, los cuales prometió encajonar. 
 
En entrevista, el abanderado del tricolor llamó a no aprovecharse de las inundaciones ocurridas este lunes en 
Nezahualcóyotl y Ecatepec para ganar votos. 
 
El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Luis Videgaray, y el 
delegado priísta en la entidad, Miguel Ángel Osorio Chong, informaron que debido a los desbordamientos en 
dichos municipios se canceló el acto con que Ávila cerraría campaña el miércoles en Ecatepec, donde se esperaban 
casi 80 mil simpatizantes. 
 
“No tengo elementos para poder responsabilizar a alguna instancia de gobierno. Seré muy responsable; yo no soy 
de los que sacan raja política de algún tema coyuntural”, dijo Ávila Villegas y rechazó que por las inundaciones 
vaya a darse un voto de castigo al PRI el 3 de julio. 
 
Destacó que entre sus propuestas está encajonar los ríos Los Remedios y La Compañía, para evitar 
desbordamientos. “Es un tema permanente que hay que atender con urgencia. En coordinación con instancias 
municipales y federales, habremos de trabajar en equipo para resolver este problema, y espero que la Conagua 
(Comisión Nacional del Agua) pueda atenderlo”, afirmó. 
 
Eruviel Ávila encabezó en Toluca el encuentro Conclusiones de los foros temáticos y reuniones regionales de 
consulta, que se llevaron a cabo para delinear el plan de desarrollo estatal 2011-2017. 
 
El candidato de la coalición conformada por el PRI y los partidos Nueva Alianza y Verde Ecologista de México 
ofreció dar continuidad al gobierno de Enrique Peña Nieto. 
 
Minimiza PRI denuncia 
 
El dirigente estatal priísta, Luis Videgaray, minimizó la denuncia que promovió este lunes el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, por el presunto 
gasto de más de 900 millones de pesos en la campaña, lo que habría casi quintuplicado el tope fijado por el 
Instituto Electoral del estado de México. 
 
Videgaray consideró que con esta denuncia el PRD busca justificar por anticipado su derrota en las urnas y 
adelantar la pugna poselectoral. 
 
“La cantidad que manejan no es nada seria. Nosotros nos ajustaremos a lo que dice la ley y ventilaremos el gasto 
que hemos hecho en campaña ante las instancias correspondientes”, dijo Videgaray en conferencia de prensa, y 
cuestionó: “¿Qué ha hecho el PRD con el dinero que le dieron para campaña?” 
 
Se pretende convertirlos en “carne de cañón” el 3 de julio 
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Presenta propuestas en el ITESM 
 
Silvia Chávez González Corresponsal 
 
Atizapán de Zaragoza, Méx., 27 de junio. El candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a la gubernatura, Luis 
Felipe Bravo Mena, pidió al mandatario estatal, Enrique Peña Nieto, y a la dirigente del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, que “asuman conductas democráticas y no presionen 
ni abusen políticamente” de los maestros mexiquenses para dar votos a la coalición Unidos por Ti –integrada por 
los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México y Nueva Alianza (Panal)– en la 
elección del 3 de julio. 
 
Al final de una reunión con estudiantes del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), 
campus estado de México, exigió a Enrique Peña que respete la voluntad de los ciudadanos el día de los comicios. 
 
En entrevista colectiva, exigió “que todos nos comportemos con el espíritu de una auténtica jornada democrática, 
de respeto a la voluntad del elector, para que (éste) emita soberana y libremente su voto y defina con ese voto libre 
el futuro de su familia, de sus hijos y del estado”. 
 
Aseguró que existen “señales claras” de mecanismos para apoyar al PRI, entre ellos el uso de policías de la Agencia 
de Seguridad Estatal para acarrear gente a mítines, y el empleo de escolares para elaborar banderines de la 
campaña de Eruviel Ávila. 
 
Bravo Mena insistió en que existe “una presión especial” sobre los profesores, derivada de la alianza abierta entre 
el PRI y el Panal, al cual llamó “partido del magisterio”, y exigió no utilizar la estructura ni la organización sindical 
del sector educativo para un propósito político-electoral. 
 
Bravo Mena fue interrogado por estudiantes sobre su postura acerca de la legalización del aborto, las adopciones 
por parejas personas del mismo sexo y la eutanasia. Dijo que no enviará iniciativas al Congreso local para tratar 
esos temas, pero no se cerrará al diálogo sobre ellos. 
 
Previamente, un grupo de transportistas exigió el pago de 40 mil pesos por el arrendamiento de 50 autobuses 
utilizados para trasladar pasajeros a Coacalco, donde se efectuará el tercer cierre regional de campaña de Luis 
Felipe Bravo Mena. 
 
Los choferes de las empresas Ruta 27 y Transportes Ecatepec-Tultepec amagaron con no llevar de regreso a más 
de mil personas de los municipios de Tecámac, Zumpango, Coacalco y Tultitlán que esperaron bajo la lluvia para 
abordar las unidades. Los inconformes dijeron que debían pagarles 800 pesos por autobús más 200 por tiempo de 
espera. Finalmente las partes se metieron a un taxi para liquidar el servicio. 
 
Bravo Mena llegó con una hora de retraso al acto en Coacalco, donde prometió destinar más recursos a los 
programas federales Oportunidades, 60 y Más y Seguro Popular. 
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Piden a presidenta del TEPJF cancelar registro del candidato 
priísta por presuntas irregularidades 
  
Alma Muñoz y Enrique Méndez 
Reporteros 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 37 
 
Representantes de la coalición Unidos Podemos Más se reunieron con la presidenta del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), María del Carmen Alanís, a quien exigieron que se cancele el registro de 
la candidatura de Eruviel Ávila, candidato priísta a la gubernatura del estado de México, por actos anticipados de 
campaña y gastos excesivos. 
 
Mientras, la presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, la perredista 
Esthela Damián Peralta, informó que hoy presentará en la Comisión Permanente un punto de acuerdo para que se 
investiguen los recursos usados en las campañas por la gubernatura y para que el gobierno federal refuerce la 
seguridad en ésa y en otras dos entidades donde habrá elecciones el domingo. 
 
Dijo que se pedirá a la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales y a la Secretaría de Seguridad 
Pública Federal, así como a las procuradurías y las secretarías de seguridad estatales, que realicen operativos 
conjuntos para proteger a candidatos y electores. Se debe evitar “cualquier amenaza de la delincuencia 
organizada” a los ciudadanos y a los actores políticos, dijo. 
 
 
 
Denuesta al gobierno mexiquense, señala 

PRI endosa a PRD campaña negra 
 
Raúl Llanos 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 44 
 
Integrantes de la dirigencia capitalina del PRI formalizaron ayer una queja ante el Instituto Electoral del Distrito 
Federal (IEDF) en contra del PRD en esta ciudad por la “campaña negra” que emprendió en contra del gobierno 
del estado de México. 
 
A nombre del Revolucionario Institucional, Marco Antonio Michel, representante ante el IEDF; Enrique Álvarez y 
Alejandro Zapata, secretarios de Elecciones, y de Información y Propaganda, respectivamente, acudieron a la sede 
de dicho instituto para entregar su queja, en la que impugnan, fundamentalmente, la instalación de espectaculares 
en los que se comparan los logros de las autoridades capitalinas y las mexiquenses, pero en detrimento de estas 
últimas. 
 
Michel detalló que en vialidades como Tlalpan, Periférico y Circuito Interior hay al menos 11 espectaculares en los 
cuales “se nota una antipropaganda”, es decir, se lanzan ahí “diatribas contra el gobierno del estado de México, y 
en cambio aplauden decisiones que ha tomado el GDF”. 
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Nayarit: acusan a la Sedeso de apoyar al PAN 
 
Myriam Navarro González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 38 
 
Tepic, Nay., 27 de junio. Los partidos Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución Democrática (PRD), del 
Trabajo (PT) y Convergencia coincidieron en que funcionarios federales obligan a ciudadanos beneficiarios de 
programas sociales a que acudan a los actos de campaña del Partido Acción Nacional (PAN), con la amenaza de 
quitarles apoyos federales si no lo hacen. 
 
El dirigente estatal del tricolor, Manuel Cota, presentó en conferencia de prensa un video tomado en el municipio 
de Compostela, donde, aseguró, muchas personas asistieron al cierre regional de campaña panista porque les 
dijeron que ahí les entregarían apoyos de la Secretaría de Desarrollo Social federal, y al acto acudió el titular de la 
dependencia, Heriberto Félix. 
 
El senador perredista Francisco Javier Castellón dijo que hay “mucha presión” del gobierno federal a sus 
funcionarios para que acompañen a la mayor cantidad posible de candidatos panistas, en especial a la abanderada 
al gobierno estatal, Martha Elena García. 
 
Nayar Mayorquín, candidato a gobernador por la Alianza por un Cambio Verdadero, que integran PT y 
Convergencia, aseguró que cientos de personas temen perder ayuda de los programas 70 y más y Oportunidades, 
entre otros. 
 
Mientras, el Registro Federal de Electores informó que dio de baja del padrón estatal 748 nombres duplicados, a 2 
mil 198 ciudadanos por defunción y a 134 por suspensión de derechos políticos. 
 
 
 
Asegura que Eruviel Ávila ha usado $900 millones en su campaña 

Exige Encinas atender denuncia contra el PRI por gasto 
excesivo 
 
Israel Dávila y Silvia Chávez 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 37 
 
Atizapán de Zaragoza, Méx., 27 de junio. Alejandro Encinas, candidato a la gubernatura del estado de México por 
la coalición Unidos Podemos Más, exigió al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
resolver antes de los comicios del 3 de julio la queja que presentó el mediodía de este lunes el dirigente nacional 
del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Zambrano, por presuntos gastos excesivos de campaña del 
priísta Eruviel Avila. 
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Entrevistado luego de reunirse con estudiantes del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, 
campus estado de México, ubicado en esta localidad, el perredista aclaró que con la denuncia no se pretende 
anular la elección sino sólo cancelar el registro de Ávila Villegas, quien encabeza la coalición Unidos por Ti, que 
integran los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México y Nueva Alianza. 
 
De acuerdo con la coalición Unidos Podemos Más –que el PRD forma con los partidos del Trabajo y 
Convergencia–, el priísta ha gastado más de 900 millones de pesos en su campaña, cuando el tope fijado por el 
Instituto Electoral del estado de México (IEEM) es de 204 millones. 
 
“La denuncia está fundamentada y es sólida”, dijo Encinas. Añadió que la coalición que representa registró, 
prácticamente calle por calle, toda la propaganda del ex alcalde de Ecatepec, hizo una estimación a valor comercial 
y no descartó que el gasto pueda ser más alto, pues hay elementos que no fueron cuantificados, “por ejemplo, los 
brazaletes y los arcos metálicos usados en las concentraciones”. 
 
La denuncia fue una respuesta de Unidos Podemos Más a la negativa del IEEM a informar el resultado de las 
revisiones precautorias que realiza su órgano técnico de fiscalización antes de que el nuevo gobernador asuma su 
cargo, el 16 de septiembre, sostuvo. 
 
El acuerdo 95, aprobado por el consejo general del IEEM, indica que estos resultados se darán a conocer el 2 de 
enero de 2012, tres meses después de que partidos y coaliciones entreguen sus informes finales de gastos de 
campaña. 
 
La resolución del IEEM, dijo Encinas, “es una burla”, pues si el priísta gana la contienda mediante “derroche de 
recursos y el apoyo ilegal del gobierno mexiquense”, ya no podrá procederse, pues al asumir el cargo será un hecho 
consumado. 
 
El IEEM, agregó, no hizo valer su competencia para adoptar medidas cautelares que garantizaran la equidad de la 
contienda. “Esperemos que el tribunal federal resuelva esta omisión”, dijo. 
 
Encinas se manifestó contra el mando único policial y dijo que la inseguridad se resolverá si se recompone el tejido 
social. También señaló que en el sur del estado de México el crimen organizado opera “sin ser molestado”. 
 
 
 
Para finales de año habrá candidato a la Presidencia, señala 
 

La izquierda apoyará al aspirante mejor posicionado: Camacho 
Solís 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 20 
 
Manuel Camacho Solís, coordinador nacional de Diálogo para la Reconstrucción de México, consideró que a 
finales de año la izquierda podría tener candidato a la Presidencia. 
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En entrevista en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, resaltó que hay aval de los aspirantes, 
Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard, a los puntos centrales del proceso: apoyar al mejor posicionado 
a partir de la aplicación de encuestas abiertas a la ciudadanía. 
 
“Este tema está resuelto, hubo alguna duda por el debate en Convergencia (debido al cambio de nombre), pero el 
presidente del mismo (Luis Walton) ya lo ha aclarado”, y “hay dos políticos con posibilidades de ser los 
precandidatos de la izquierda, del frente de los tres partidos (PRD, PT y Convergencia)”. 
De tal manera que, afirmó, “no es un asunto a discusión; hay un acuerdo, así lo manifestó López Obrador ayer 
(domingo) en el mitin de Nezahualcóyotl, y esa es la posición de Marcelo Ebrard”. 
 
 
 
Contabilizadas, 67% de casillas; este miércoles concluye el conteo, según comisión del PRD 
 

Silvano Aureoles, virtual candidato del sol azteca a la 
gubernatura de Michoacán 
  
Ernesto Martínez Elorriaga 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 39 
 
Morelia, Mich., 27 de junio. Tras contabilizarse 67 por ciento de las 923 casillas instaladas en el proceso interno 
para elegir candidato a gobernador del PRD, el senador Silvano Aureoles suma 108 mil 56 votos; el ex secretario 
general de Gobierno, Enrique Bautista, 54 mil 32; el diputado local con licencia, Raúl Morón, 17 mil 480; y la ex 
dirigente estatal perredista, Fabiola Alanís, 13 mil 326. 
 
La Comisión Nacional Electoral del sol azteca afirmó que la tendencia es irreversible. Dijo que más de 250 mil 
perredistas salieron el domingo a las urnas, y se espera que el conteo concluya el próximo miércoles, pues faltan 
municipios muy alejados que se ubican en las regiones sierra y costa. 
 
El dirigente estatal del PRD, Víctor Báez Ceja, aseguró por su parte que hay condiciones para que su partido gane 
por octava vez consecutiva los comicios estatales a celebrarse el próximo 13 de noviembre. Sostuvo que la votación 
en los comicios internos fue copiosa, y el proceso fue bien recibido por la militancia y por toda la sociedad de 
Michoacán. 
 
Mientras, en la ciudad de México, el presidente nacional del sol azteca, Jesús Zambrano Grijalva, aseguró que el 
próximo miércoles se declarará a Silvano Aureoles “legítimo candidato” del partido a gobernador de Michoacán. 
 
Aseguró que los perredistas “vamos a cerrar filas” en torno al precandidato que desde el domingo mismo, una vez 
pasada la elección interna, aventajó claramente a sus competidores. Asimismo, se mostró seguro de que la unidad 
prevalecerá en torno al senador. 
 
(con información de Alma Muñoz) 
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Sugiere aceptar las dádivas que ofrecen PRI y PAN, pero sin comprometer el sufragio 
 

AMLO llama a mexiquenses a votar por el cambio 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 37 
 
Andrés Manuel López Obrador recordó a los votantes mexiquenses que el próximo domingo tendrán la 
oportunidad histórica de cambiar la situación del estado de México. 
 
Con Alejandro Encinas, candidato de la coalición Unidos Podemos Más, “se puede tener un gobernador decente, 
honesto, de buen corazón, que maneje el presupuesto público con honradez”, señaló en su mensaje semanal, 
difundido ayer en espacios oficiales del Partido del Trabajo en medios electrónicos. 
 
“No se dejen llevar por la publicidad” en favor del abanderado del Partido Revolucionario Institucional, Eruviel 
Ávila, porque “es el candidato de la mafia del poder” que tiene el control de los medios de comunicación, sobre 
todo de la televisión, y en particular Televisa, agregó. 
 
Mencionó que durante décadas los habitantes del estado de México han tenido “gobiernos mediocres, ladrones, 
que se han dedicado nada más a saquear, y son los responsables de que en la entidad la población viva con muchas 
carencias; hay mucha pobreza, desempleo, falta de servicios públicos indispensables”. 
 
Afirmó que los días previos a la elección de gobernador son “tiempos para la reflexión, para analizar las cosas, 
dejar de ser escalera para que unos ambiciosos se encaramen en los cargos públicos, se hagan grandes con la 
riqueza mal habida y continúen la pobreza, la marginación, el desprecio por el pueblo”. 
 
El domingo, apuntó, “la gente va a tener la posibilidad de votar con libertad”, aunque “tengo información de que 
los candidatos del PRI y del PAN (Partido Acción Nacional) están comprando votos con despensas, materiales de 
construcción, tinacos y dinero. Hay que quitarles todo lo que se pueda porque es dinero del pueblo y no de ellos”, 
pero votar “por el verdadero cambio que representa Alejandro Encinas”. 
 
 
 

Critican los ataques de la CIRT contra el instituto electoral 
 
Patricia Muñoz y Afp 
Periódico La Jornada 
Martes 28 de junio de 2011, p. 16 
 
Acostumbrados “a defender sus privilegios, actuar como si las frecuencias de televisión y radio fueran de su 
propiedad y a anteponer sus intereses de lucro por encima de los sociales, los radiodifusores agrupados en la 
Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT) han emprendido una campaña de confusión y 
linchamiento mediático contra la aprobación del IFE de modificar su reglamento de quejas y denuncias”. 
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Dicho cambio del reglamento busca imponer medidas para que este instituto pueda exigir e iniciar una 
investigación contra los medios de comunicación que nieguen, durante el proceso electoral de 2012, el derecho de 
réplica, señaló la Asociación Mexicana de Derecho a la Información (Amedi) en un comunicado difundido por el 
Centro de Reflexión y Acción Laboral (Cereal). 
 
Indicó que con esta actitud los radiodifusores ponen en riesgo la equidad del proceso electoral de 2012 y sostuvo 
que en México el derecho de réplica tiene rango constitucional desde 2007, y que incluso el Código Federal de 
Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe) da a los partidos y candidatos el derecho de replicar cuando 
consideren que en los medios de comunicación se les ha difamado o calumniado. 
 
Tras indicar lo anterior, Aleida Calleja, presidenta de la Amedi, apuntó que ante esta “vergonzante omisión 
legislativa y el vacío legal que ocasiona, la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), al resolver una sentencia sostuvo que a falta de la reglamentación necesaria el IFE debe ser garante del 
derecho de réplica a fin de asegurar la equidad en cualquier contienda electoral. 
 
En tanto, ayer la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) acusó al IFE de querer tomarse 
“atribuciones anticonstitucionales como censor de la libertad de expresión”, en contra de los medios de 
comunicación. 
 
El organismo empresarial explicó que en la sesión realizada el 24 de junio pasado, el instituto modificó su 
Reglamento de quejas y denuncias para indicar que podrá iniciar procedimientos especiales contra los medios de 
comunicación que se nieguen a conceder el derecho de réplica. 
 
En su mensaje semanal, el presidente de la Coparmex, Gerardo Gutiérrez Candiani, aseguró que con esas medidas 
el IFE usurpa facultades que sólo corresponden al Poder Legislativo. 
 
A su vez, la Asociación Internacional de Radiodifusión (AIR), con sede en Montevideo, Uruguay, manifestó este 
lunes, en un comunicado, su “profunda preocupación” por el proyecto de reglamentación del derecho de réplica 
que aspira a emitir el IFE. 
 
 
 

Astillero 
 
Voto católico 
Ensayo de inducción 
Batallón de la Muerte 
Panistas elogian al PRI 
 
Julio Hernández López 
  
¡Milagrosa aparición de la Virgen de Guadalupe en el cerro electoral del estado de México (con la promesa de 
extender sus bendiciones inductoras del voto en el resto del país, sobre todo en el muy necesitado año electoral 
venidero)! 
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Héla allí (http://yfrog.com/kim05oqj), instalada sin ayuda Polaroid de Juan Diego alguno, pero sí mediante 
simples estructuras metálicas de soporte de anuncios espectaculares carreteros, don- de ha quedado plasmada la 
pregunta trascendente, eterna, inmemorial y desapegada de lo terreno: “¿Y ella por quién votaría?” Respuestas 
exprés en www.votocatolico.com, la otra parte de la estrategia inductora del voto con sotana y rosario. 
 
En tierra sin ley, cada cual ensaya sin tope lo que mejor acomoda a sus intereses. En Michoacán, por ejemplo, se 
lanzó la hipótesis de un acuerdo de cúpulas partidistas para postular un candidato único a la gubernatura, lo que 
habría significado un sugerente avance rumbo a la anulación fáctica de los comicios y la constitución del poder 
público a partir de entendimientos de élite, no sólo en una entidad, sino también a nivel federal. Y ahora, en el 
contexto del estado de México, donde un jefe yunquista compite con gran desventaja, asoma en carreteras e 
Internet la pretensión de inducir el voto a partir de valoraciones católicas, en un oscuro intento de someter la 
voluntad ciudadana al dominio de lo religioso. 
 
Además de los anuncios físicos en vías federales de comunicación, el proyecto católico de inducción del voto a 
través del espacio internético ha generado más revuelo externo en contra que adhesiones formales a sus páginas 
en Facebook (162 expresaban su “gusto”, ayer a las 20 horas) y Twitter (solamente 43 seguidores). Aun cuando 
varios de los críticos de www.votocatolico.com atribuyeron, sin pruebas, la aparición de ese portal, y sus cuentas 
correlativas, a una decisión directiva de la Iglesia católica, los administradores aseguran que son “un grupo 
independiente de católicos mexicanos residentes en Estados Unidos, la mayoría de nosotros en California, pero 
también en Texas, Arizona, Nuevo México y Colorado”. 
 
Gráficamente, el portal asocia el tema de las elecciones del próximo 3 de julio con la cruz cristiana, la Virgen de 
Guadalupe y la bandera nacional. Y propone mecanismos de evaluación de candidatos para decidir si embonan 
con los principios católicos y por tanto merecen el voto a favor. Por ejemplo, propone “optar” por aquel aspirante 
que “respete las raíces católicas de nuestra cultura mexicana”, “promueva una sana coexistencia y cooperación 
entre la Iglesia y el Estado” y “se preocupe por la difusión de las virtudes”. 
 
A Alejandro Encinas se le pone tache porque “defiende el aborto, las uniones homosexuales, la eutanasia y la 
legalización de la mariguana y otras drogas”. Obviamente, a Bravo Mena se le pone palomita aunque, dando idea 
del poco profesionalismo de quienes armaron ese pequeño alboroto, lo colocan co-mo candidato bajo los 
emblemas de PAN y PRD, y a Encinas solamente bajo los de PT y Convergencia. 
 
El armado de las páginas de Internet y el diseño del anuncio con la Virgen de Guadalupe embonan con la 
estrategia de participación política abierta que los jefes católicos han desplegado en fechas recientes. Una de ellas, 
para recordar, la emprendida contra el jefe del gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, por su valiente y exitoso 
impulso a los matrimonios entre personas del mismo sexo y a la correspondiente facultad de adopción. 
 
Pero no sólo eso: John Ackerman escribió el 23 de agosto de 2010 en La Jornada: “Al demonizar al Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) y llamar ex- plícitamente a los bautizados a votar en las próximas elecciones para 
evitar que algunos políticos y partidos sigan atentando contra la fe y la moral, el arzobispado primado de México 
anuncia el inicio de una nueva guerra cristera que, en su perversa redición de 2006, buscará impedir haiga sido 
como haiga sido la llegada a la Presidencia de la República de algún candidato de izquierda”. Por lo pronto, 
devotos en busca de votos: oremos. 
 
Astillas 
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Dos jóvenes fueron ejecutados hace más de una semana por el rumbo de La Merced y la colonia Morelos. El 
homicida fue capturado y en su vehículo se encontró una cartulina que iba a colocar en los cuerpos, con el 
siguiente mensaje: “Sr Ebrard limpie la ciudad de ratas, secuestradores y extorsionadores o lo haremos nosotros. 
Batallón de la Muerte”. Lo más llamativo, según fidedignas fuentes conectadas con las averiguaciones que realiza 
la procuraduría capitalina de justi- cia, es que el homicida es un militar, adscrito a las Fuerzas Federales de Apoyo 
de la Policía Federal, comisionado en la base de Iztapalapa... Coro panista a favor del PRI: Felipe Calderón dice 
que el partido tricolor está “muy fortalecido” rumbo a 2012 y Alonso Lujambio elogia a Manlio Fabio Beltrones, 
por considerarlo reformista y plural... El presidente del comité nacional panista, es decir, Calderón, hizo el elogio 
del tricolor para advertir que sus compañeros de blanco y azul deben ponerse a trabajar con fuerza y de inmediato. 
Incluso, dio su autorización para que dejen su cargo en el gabinete quienes deseen buscar la candidatura 
presidencial. Ya se verá si Cordero, Lujambio y Lozano renuncian, al igual que el secretario de Salud, quien busca 
ser gobernador de Guanajuato... Por su parte, Lujambio llenó de elogios al senador sonorense (que, hábil, deslizó 
el abrazo envenenado y dijo que le gustaría ver al titular de la SEP entregando buenas cuentas y no haciendo 
juicios políticos) como una forma de atacar a Peña Nieto. Beltrones tiene tantas virtudes, a ojos de Lujambio, que 
contrasta con el empequeñecido, frágil e insustancial gobernador mexiquense... 
 
Y, mientras la realidad sigue exhibiendo las promesas demagógicas de Calderón y Peña Nieto respecto a presuntas 
soluciones definitivas a problemas de inundaciones en el estado de México, ¡Hasta mañana, con Jalapa, y Veracruz 
en general, viviendo balaceras en las calles que también son producto de desajustes entre mandos narcopolíticos! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 

Clase Política 
 
IFE vs CIRT 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
“El IFE comparte el interés de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT) de contar con un 
proceso electoral ejemplar y confiable en el 2012, es por ello que hace un llamado a los permisionarios y 
concesionarios del país para mantener el cumplimiento de la transmisión de los promocionales en material 
electoral”, respondieron los consejeros electorales al desplegado en el cual la CIRT advirtió que las reformas a las 
normas electorales por parte del Consejo General del IFE podrían poner en riesgo la elección de 2012. 
 
Además, ayer, los consejeros electorales decidieron que los servidores públicos no podrán asistir a eventos 
político-electorales en días hábiles, ni acudir a ellos en vehículos oficiales 
 
No obstante, el presidente del IFE, Leonardo Valdés, aseguró que en ese Instituto “no hay confusión; en materia 
electoral federal la única instancia facultada para legislar es el Congreso de la Unión”. 
 
La cosecha 
 
Por lo pronto, las elecciones mexiquenses serán, probablemente, las más vigiladas en la historia. 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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El Instituto Electoral del Estado de México aseguró que el Programa de Resultados Electorales Preliminares está 
blindado y protegido de fallas informáticas, en transmisión de información y posibles hackeos. Además reveló que 
participarán, en todo el estado, unos 3 mil observadores… 
 
En tanto, la Fiscalía Especial para Delitos Electorales (Fepade), dependiente de la PGR, se anticipó a una petición 
que legisladores del PRD presentarán en la Comisión Permanente y anunció el envío de un importante 
contingente de funcionarios y policías para vigilar la evolución de los comicios y atender eventuales denuncias… 
 
En encuentro con militantes de la CNC, el candidato a gobernador del estado de México por la coalición PRI-
PVEM-Panal, Eruviel Ávila, aseguró que su gobierno impulsará la agricultura por contrato, a fin de que los 
campesinos acuerden con agroindustrias la venta de su producción antes de la siembra y no se vean orillados a 
malbaratar sus cosechas… 
 
El dirigente de la CNOP, Emilio Gamboa Patrón, estará hoy –casi para concluir el plazo para realizar campaña– al 
lado del candidato del PRI a presidente municipal de Pachuca, Eleazar García. El líder del sector ya estuvo la 
semana pasada en Tulancingo, con la candidata Oralia Vega… 
 
A pesar de los rumores de que podría ser objeto de un nuevo michoacanazo, el senador con licencia Silvano 
Aureoles Conejo recibió el respaldo de la mayoría de militantes del PRD para ser su candidato a gobernador de 
Michoacán y enfrentar el próximo 13 de noviembre a los abanderados del PAN, Luisa María Calderón Hinojosa, y 
del PRI, Fausto Vallejo... 
 
Los fideicomisos que reciben recursos públicos y los propios diputados estarán obligados a hacer públicas todas 
sus actividades, de acuerdo con la nueva Ley de Transparencia ya aprobada en comisiones de la Asamblea 
Legislativa del DF… 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 
 

Ciudad Perdida 
 
El aparato corruptor mexiquense 
La misma estrategia para 2012 
 
Miguel Ángel Velázquez 
 
Después de la campaña mediática para tratar de sustentar y hacer creíble, en términos de limpieza, la elección en 
el estado de México, en la que ya se dio por triunfador al PRI antes de que los comicios se realicen el próximo 
domingo, parecería inútil ir a las urnas. “El aparato –tendrían que decir los encabezados– aplastó.” 
 
De eso se trata, de ahuyentar al elector que pretende cambios en serio, mediante una derrota adelantada, por una 
parte, y por otra de convencer a quienes no fueron alcanzados por el tsunami financiero, que dobló voluntades, de 
que es mejor estar del lado de quienes obtienen el poder. 
 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Por eso sería un error decir que Eruviel Ávila, el candidato del PRI, o Enrique Peña Nieto ganaron la elección. Lo 
más certero sería advertir que Peña Nieto le compró el gobierno de la entidad a quien él y su grupo quieren que sea 
su sucesor, lo que supone obediencia y sumisión de quien recibió el favor. 
 
Si triunfa esta nueva estrategia, la de hacer ganador a un candidato antes de que se dé la votación, estaremos 
frente a un nuevo argumento del fraude, que se blinda para hacer menos posible el arribo a una elección limpia. Se 
pueden negar muchas cosas en cuanto a la campaña del PRI, pero no es posible cerrar los ojos a las carretadas de 
dinero de que ha dispuesto ese partido en la carrera para la sucesión de Peña Nieto. 
 
El costo de esta carrera electoral podría ser una de las más caras. La propaganda en carteles, en obsequios, en 
mediciones que prefiguran el triunfo, además de las voces que repiten una y otra vez que Eruviel ya ganó, son 
costos que se suman al peso del aparato que busca pasar por sobre todo para llegar al poder. 
 
Por ello, lo más cierto de todo lo que se ha dicho acerca de la elección en el estado de México es que allí está parte, 
o toda la estrategia, que seguirá el PRI para la elección presidencial que se tiene enfrente. Todo lo que está 
pasando en la entidad más poblada del país será –abonan quienes han mirado de cerca el proceso– el mecanismo 
a utilizar en 2012. 
 
El análisis, paso a paso, de lo que ha sucedido en aquella entidad está en las manos tanto de Marcelo Ebrard como 
de Andrés Manuel López Obrador, y servirá, desde luego, para tomar todas las previsiones posibles ante los 
mecanismos del fraude que se pretenden imponer. 
 
Sobre todo se mira muy de cerca lo que se trataría de hacer en el Distrito Federal, donde se quiere colocar al PRI 
como un competidor de fuerza, aún sin un candidato o candidata más o menos definido, y sin que se tenga, 
además, una estructura partidista que responda a una elección como la que se efectuará en la capital del país. 
 
Por lo pronto, y sin confiar en las autoridades electorales federales, que ya han dado muestra de que permitirán 
que el aparato siga adelante, se busca defender el proceso electoral con medidas contrarias a lo que se ha visto en 
el estado de México, porque en la lucha entre el lodo seguramente ganarían los más sucios. Ni modo. 
 
De pasadita 
 
Y ya que de elecciones hablamos, en el PRD del DF ya se tendría que iniciar el proceso de cambio. El perversor 
Bejarano ya decidió, así lo dijo en la penúltima misa que celebró con sus militantes, que Manuel Oropeza, actual 
presidente del organismo en la ciudad, debe continuar al frente, pero no hay acuerdo entre las tribus, es más, 
seguramente habrá oposición fuerte. 
 
Hasta donde se nos ha dicho hay grupos interesados en dar su apoyo a Jesús Valencia, que hoy día es el segundo 
en la jerarquía perredista de la ciudad. Esa posible candidatura puede dar al traste con las intenciones del 
perversor, que busca adueñarse del DF y, para darnos una idea de sus alcances, ha dicho que quien se encargará 
de aterrizar sus ambiciones es nada más ni nada menos que Agustín Torres, el fracasado delegado de Cuauhtémoc. 
¡Qué barbaridad! 
 
ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
 
 
 

mailto:ciudadangel@hotmail.com
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De elecciones y de políticos 
 
René Drucker Colín 
 
El 3 de julio se llevarán a cabo elecciones para gobernador en el estado de México y ante ese evento se celebró hace 
unos días un debate entre los candidatos. En él, entre otras cosas, se habló de educación, se debatió” sobre 
educación. A la clase política le encanta hablar de eso, pero está claro que no sólo no tienen idea de lo que tendrían 
realmente que hacer, pues quedó patente que el candidato del PRI, Eruviel Ávila, no sólo está perdido, sino que es 
alguien que promete y promete sólo de dientes para afuera, en el mejor estilo priísta del siglo pasado, con la única 
intención de ganar votos para quedarse con el poder. Dijo, por ejemplo, que iba a crear 31 universidades. Eso no 
sólo es una mentira, sino que además es imposible. ¿Sabrá el señor que hacer una universidad –una sola– es 
dificilísimo, ya que necesita muchos profesores, instalaciones, investigación, para lo cual se requieren laboratorios, 
etcétera? Bueno, mexiquenses, no se dejen engañar; a ese señor, el día que sea gobernador, se le olvidará todo lo 
que prometió. Bien le contestó Encinas; ¿para que hacer 31 universidades?, mejor impulsar la Universidad 
Autónoma del Estado de México y hacerla crecer de veras. Más fácil, mejor y con grandes posibilidades de éxito. 
 
En fin, a los políticos se les llena la boca cuando hablan de educación y poco hacen realmente por ella. 
 
No creo que exista una persona que pudiera no considerar que la educación es el pilar fundamental en el cual debe 
descansar el futuro del país. Asimismo, creo que estamos todos de acuerdo en que la educación laica, de calidad y 
desde luego gratuita, desde el kínder hasta el doctorado, debe ser responsabilidad del Estado. 
 
México desafortunadamente tiene un enorme rezago educativo, a pesar de que, según la OCDE, tiene uno de los 
porcentajes más altos de inversión en relación con el PIB (6.5 por ciento) y uno de los porcentajes más altos de 
inscritos en todos los niveles de educación, en relación con el total de la población. Desafortunadamente, también 
es cierto que la eficiencia terminal en primaria es de 91.7 por ciento, en secundaria de 78 por ciento, en 
bachillerato, 43 por ciento. La eficiencia terminal de estudiantes de licenciatura es de poco más de 10 por ciento, 
cuando se considera a éstos hasta la edad de 29 años. Por si fuera poco, de los países miembros de la OCDE, 
México ocupa el último lugar en las siguientes áreas: 1) conocimiento sobre ciencia, 2) ciencias de la Tierra y el 
espacio, e) ciencias de la vida, 4) capacidad de lectura, 5) matemáticas y 6) física. Pero además, también estamos 
por debajo de un rango de entre 16-20 países, que son sólo los socios de la OCDE. Para entender la dimensión y 
significado de esto, quiere decir que México está por debajo de casi 50 países cuyos estudiantes están mejor que 
los nuestros en estas seis áreas del conocimiento. 
 
Además de esta desgracia, podemos preocuparnos por que el índice de corrupción mexicano es de 3.3 en una 
escala del cero al 10, donde 10 es cero corrupción y cero es total corrupción. En este índice tenemos una muy 
buena calificación, ocupamos de los primeros lugares. Gracias, señora Gordillo. 
 
En resumen, pues, tenemos supuesta inversión alta en educación en relación con el PIB, baja eficiencia terminal y 
pésima calificación en las principales áreas del conocimiento, y una matrícula universitaria de las más bajas para 
las edades de 18 a 24 años, ya que sólo 26 por ciento están matriculados en educación superior. En comparación, 
Finlandia tiene una matrícula de 93 por ciento, seguida de Estados Unidos (82 por ciento), Suecia (79), España 
(67), Japón (57) y Turquía (35). 
 
 



 
MARTES 28 DE JUNIO DE 2011 
 

18 

Sumándose a estas desgracias, resulta que a lo largo de los últimos 20 años se ha procurado expandir la educación 
privada, la cual en nuestra nación tiene un enfoque primordialmente lucrativo. A nivel de educación superior, 
cerca de 80 por ciento de los jóvenes matriculados están insertados en las carreras económico-administrativas, lo 
cual muestra que las carreras técnico-científicas no son atractivas para nuestros estudiantes universitarios, pues se 
ha promovido una idea mercantilista de la educación y su producto. La investigación científica no tiene cabida en 
las universidades privadas, lo cual se demuestra en que de los 17 mil y tantos miembros del Sistema Nacional de 
Investigadores sólo alrededor de 5 o 6 por ciento provienen de las universidades privadas. 
 
En resumen, en los últimos tres o cuatro sexenios la educación se ha trastornado y se han modificado sus 
principales funciones, que son las de crear ciudadanos socialmente responsables y capaces de trabajar para 
fortalecer la soberanía nacional. La estrategia de una educación para México se ha visto modificada para impulsar 
una educación para el mercado. Dicho sea de paso, no estoy en contra del mercado, siempre y cuando en él se 
encuentren productos y desarrollos mexicanos. Lamentablemente, esto en México prácticamente no existe, pues 
no se contempla por ningún lado el impulso a la innovación, que es motor del desarrollo económico hoy día. Pues 
bien, en estos tiempos de elecciones y de candidatos, ¿quien será el que le apueste a esto? Seguro que ninguno. 
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Armados, pero...
La mayoría de los policías preventivos del Distrito Federal
se siente preparada y segura con el arma que porta.
No obstante, los agentes consideran que la delincuencia cuenta
con mejor armamento que ellos.

d ¿Qué tan preparado está
en el manejo de armas?

d En su opinión, ¿quién cuenta
con mejores armas en el DF?

¿Cuándo fue la última
vez que recibió curso o
capacitación en el manejo de
armas en la corporación?*

*Pregunta aplicada al 96% que dijo
que ha recibido curso o capacitación

Metodología: sondeo realizado el 23 de junio a 288
policías preventivos del DF
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GENTE!

Ensayan
para ‘Rojo’
Víctor Trujillo y Alfonso
Dosal ya están en la piel
de Mark Rothko y de su
discípulo para la obra
que estrenan en agosto.
PáGiNa 1

NaCiONaL

Unamexicana
a los altares
El Papa avaló beatificar
a María Inés Teresa
Arias, fundadora
de dos congregaciones
religiosas.
PáGiNa 13

iNTERNaCiONaL

La Haya
vs. Gaddafi
El líder libio es prófugo
de la justicia. La Corte
Penal Internacional lo
acusa de ataques a
civiles y torturas.
PáGiNa20

Úsalas
con cuidado
La tarjeta de crédito no es
dinero extra. Aprende a
utilizarla para evitar que te
ahoguen las deudas.
d podcast

extras de hoy:

Provoca retroceso debilidad del mercado interno
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Ahora la Sub 22
tiene lío de faldas

El IFE aprobó anoche refor-
mas al Reglamento de Radio
y Televisión para que, en las
precampañas y campañas de
2012, se reduzca de 10 a 4 días
hábiles el tiempo que transcu-
rre desde que un partido en-
trega un spot hasta que éste
sea transmitido por las esta-
ciones de radio y televisión.

El cambio se aprobó con
cuatro votos a favor y dos en
contra de los consejeros lue-
go de un debate de cinco ho-

ras en el cual los representan-
tes del PRI, el PVEMyPanal
expresaron su oposición a las
modificaciones, argumentan-
do problemas “técnicos”.

La CIRT también hizo
público su rechazo y advirtió
que podría haber “incumpli-
mientosmasivos”.

El IFE conminó a los con-
cesionarios a respetar las nue-
vas reglas.

Guadalupe Irízar

Aprueba IFEreglaspara radioyTV

dCaen, en 10 años,
670mil empleos
al desaparecer
15mil empresas

Juan Carlos Orozco
y Verónica Gascón

La industriaenMéxicoperdiópe-
so dentro de la economía nacio-
nal en la primera década del pre-
sente siglo.

A pesar de que las exporta-
ciones de manufacturas crecie-
ron en 70 por ciento en el sector,
de acuerdo con industriales y ex-
pertos, la debilidad del mercado
interno provocó la desindustria-
lización del País.

Entre2000y2010,elProduc-
to Interno Bruto (PIB) de las ac-
tividades manufactureras redu-
jo en 1.7 puntos su participación
enelPIB total al pasarde 19.1 por
ciento a 17.4.

En ese lapso, la industria de
la transformación perdió 670mil
836empleos al pasarde4.4millo-
nesde trabajadoresa3.7millones,
según la Secretaría del Trabajo.

Otro indicador que da cuen-
ta del fenómeno es el número de
patrones manufactureros regis-
trados en el IMSS, que implica la
pérdida de 15mil 312 empresas.

Para JulioMillán, de lafirma

ConsultoresInternacionales,S.C.,
esteresultadoesconsecuenciade
la falta de una política industrial
que fortalezca el sector.

Agregó que México se en-
cuentra en el paradigma de las
economías emergentes quepade-
cendeunapérdidaensumúsculo
industrialyhandejadodeserpro-
ductoras para convertirse en im-
portadoras y ensambladoras.

Una de las explicaciones de
estehechoesel incrementodelas

importaciones de bienes de con-
sumo, que en la década crecie-
ron 95 por ciento y desplazaron
a productos nacionales del mer-
cado interno.

Ante este panorama, indus-
triales reconocieron la pérdida
de terreno del sector en la eco-
nomía nacional.

Sergio Cervantes, presiden-
te de Canacintra, resaltó que se
requiere fortalecermuchísimo el
mercado interno.

“El industrial se beneficiaba
mucho, sobre todo el pequeño, a
través de compras de Gobierno”,
señaló Cervantes.

Añadióque la infraestructura
es importanteporque, a travésde
carreteras y desarrollos portua-
rios, se puede hacer más compe-
titiva a la industria.

Salomón Presburger, presi-
dente de laConcamin, reconoció
el avance de los últimos meses,
pero también subrayó la impor-
tancia delmercado nacional.

“Sí, hemos tenido un proceso
de desindustrialización en los úl-
timos años, pero en este mo-
mento estamos esta-
bles”, indicó.

“De los 600
mil empleos que
se van a generar
esteaño,unos400
mil se van a generar
del lado de la industria”, agregó
Presburger.

Dijo que la recuperación del
sector es buena, pero podría ser
muchomejor si elmercado inter-
no fueraelprincipal impulsordel
crecimiento.

Con información de Gustavo de la Rosa

d Recurre al Trife
e impugna al priista
por actos anticipados
de campaña

Érika Hernández

La coalición “Unidos Podemos
Más”, que encabeza Alejandro
Encinas, pidió al Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Fe-
deración (Trife) cancelar el regis-
tro del candidato del PRI a laGu-
bernatura del Estado de México,
Eruviel Ávila, por actos anticipa-
dos de campaña.

El líder nacional del PRD, Je-
sús Zambrano, y los representan-
tesdelacoaliciónanteelInstituto
EstatalElectoral (IEEM),Manuel
Camacho y Horacio Duarte, sos-
tuvieron una reunión con la pre-
sidenta del Tribunal, María del
Carmen Alanís, para solicitar su
intervención.

El 24 de junio, tres meses
después de recibir una queja si-
milar, el IEEM declaró infunda-
da la solicitud del PRD.

Por este motivo, la coalición
que incluye al PT y Convergen-
cia acudió al Trife a presentar la
quejabajoelconceptoderevisión
constitucional per saltum en vis-
ta de que la elección es el domin-
go y no se pueden agotar las ins-
tancias locales.

En el documento se afirma
que, durante el 28, 29 y 30 de
marzo,Ávila realizó actosproseli-
tistas en cuatromunicipiosmexi-
quenses, en los que se ostentó co-
mo precandidato aGobernador.

“Los actos de precampaña,
siendo candidato único, no en-

cuentran justificación legal algu-
na, en tanto que como tal, no re-
quieredeposicionamientoante la
militancia de supartido ymucho
menosde loselectoresengeneral,
loqueubicabaaestosactoscomo
anticipados de campaña, prohibi-

dosen la leyycuyasanciónes (...)
el retiro de su registro como can-
didato”, indica el recurso presen-
tando ante el Trife.

Según Zambrano, Alanís se
comprometió a responder antes
del sábado a su petición.

Sebastián Moreno

De escándalo en escándalo.
Tras la“fiesta”delaSelección

mayor en septiembre del año pa-
sado enMonterrey, la revelación
de dopaje de cinco jugadores en
la Copa Oro y la presunta inves-
tigación de que apostadores pre-
tendíanmanipularunpartidodel
Tri, ahora la Sub 22 está envuelta
en un lío de faldas.

Este caso empezó el sábado
conunadenunciaporroboaocho
seleccionadosensushabitaciones
delHotel Quito, de Ecuador.

Pero dio un vuelco cuando
Roberto Ramia, gerente del esta-
blecimiento, aseguró que hay vi-

deosen losqueseveel ingresode
cuatro mujeres que habrían con-
vivido dos noches con los jugado-
res y luego facilitado el atraco.

“Eran chicas jóvenes, guapas,
vestidas normalmente”, afirmó.

Al investigar el robo, fueron
halladosen lahabitación109,que
fue ocupada por Jonathan dos
Santos y Néstor Vidrio, preserva-
tivosusadosy llavesdeotrashabi-
taciones en el bote de basura.

Luis Fernando Tena, direc-
tor técnico del Tri Sub 22, dijo
que no creía que la versión del
gerente del hotel fuera cierta, pe-
ro que esperará a tener más in-
formación.

cancha 1 a 4

Ejecutan amando
¡en sede policiaca!

REFORMA / Staff

MONTERREY.-Dentrodesuofi-
cina y frente a sus escoltas, fue
ejecutado ayer Germán Pérez
Quiroz, director de la Secretaría
de Seguridad Pública de Santa
Catarina, en la zona conurbada
de esta ciudad.

Alrededor de las 15:00 horas,
un grupo de aproximadamente
10 sicarios llegó en al menos dos
vehículos a la corporación, según
versiones de testigos.

Una fuente municipal expli-
có que los ejecutores arribaron
encapuchados y en el pecho por-
tabanplacascon insigniaspolicia-
cas, como si se tratara de elemen-
tos federales.

Sin hacer ningún disparo ni
amenazar al personal adminis-
trativo,dijo la fuente, loshombres
armados llegaron hasta la ofici-

nadel funcionario ypreguntaron
por él, ya que aparentemente no
lo conocían.

Deacuerdocon los informan-
tes, cuatro escoltas que estaban
en la oficina del director fueron
sometidos y desarmados por los
pistoleros.

Los sicarios acribillaron al
mandoconfusilesdeasaltoy,pos-
teriormente, salieron de la corpo-
ración sin sermolestados.

Pérez Quiroz trabajó en la
Policía Judicial Federal, de la que
fue subdelegado en Durango y
Morelos.

Fue detenido en 2002, acu-
sado por la PGR de ser integran-
te de una célula de funcionarios
que brindaba información a gru-
pos de la delincuencia organiza-
davinculados con Ismael “ElMa-
yo” Zambada.

nacional 10

d ¿Cuándo fue la última
vez que recibió curso o
capacitación en el manejo de
armas en la corporación?*
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Desaceleran...
En 10 años, desaparecieron 15 mil 312 empresas manufactureras
en el País. (Patronesmanufactureros registrados enel IMSS)

FuENtE: Secretaría del Trabajo y Previsión Social / Realización: Departamento de Análisis de REFORMA

LOs madRuGa La LLuvia
La lluvia que durante seis horas continuas cayó la madrugada
del lunes dejó cerca de 750 casas afectadas en Iztapalapa,
Nezahualcóyotl y Ecatepec a causa del desbordamiento del
Río Xochiaca y del Dren General del Valle. En el Río de los
Remedios se elevaron los bordos para evitar más inundaciones
en Ecatepec. ciuDaD 1 y 2 video

El Tri femenil empata
en el arranque
del Mundial al

jugarle de tú a tú
a Inglaterra.
PáGiNas6y7

Granados Chapa (13) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (14)
Guadalupe Loaeza,Ma. Amparo Casar (15) • Naím (int. 19) • Capitanes (neg. 3)
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Aprueba IFE reglas para radio y TV 
 
Guadalupe Irízar 
 
(28 junio 2011).- El IFE aprobó anoche reformas al Reglamento de Radio y Televisión para que, en las 
precampañas y campañas de 2012, se reduzca de 10 a 4 días hábiles el tiempo que transcurre desde que un partido 
entrega un spot hasta que éste sea transmitido por las estaciones de radio y televisión. 
 
El cambio se aprobó con cuatro votos a favor y dos en contra de los consejeros luego de un debate de cinco horas 
en el cual los representantes del PRI, el PVEM y Panal expresaron su oposición a las modificaciones, 
argumentando problemas "técnicos". 
 
La CIRT también hizo público su rechazo y advirtió que podría haber "incumplimientos masivos". 
 
El IFE conminó a los concesionarios a respetar las nuevas reglas. 
 
 
 

Castigan a televisoras locales 
 
Érika Hernández 
 
(28 junio 2011).- El IFE multó ayer a televisoras locales, centros universitarios, partidos y legisladores por violar la 
normativa en materia de propaganda electoral. 
 
La autoridad pidió al Congreso de Michoacán sancionar al coordinador de los diputados locales del PRD, Mauricio 
Prieto, por violar la norma al difundir propaganda con el pretexto de su informe de labores. 
 
También se le impuso una multa de 71 mil pesos al PRD por no vigilar a su legislador, y a las radiodifusoras y 
televisoras se les pide abstenerse de transmitir materiales que no estén aprobados o fuera del tiempo legal. 
 
"Se advierte que existen un contrato y factura por parte de Mauricio Prieto Gómez, diputado del Partido de la 
Revolución Democrática (...) con el concesionario denunciado, a efecto de transmitir la propaganda de mérito, 
además de que existe el hecho indudable de que difundió tal material radiofónico sin que hubiese sido ordenado 
por el IFE", recrimina la autoridad. 
 
Aunque la denuncia del PAN buscaba sancionar al Mandatario michoacano, Leonel Godoy, y a los encargados de 
la televisora y radiodifusora por la difusión, el IFE lo consideró inoperante. 
 
Además, el Instituto aplicó sanciones por 6 mil pesos al Centro Universitario Coacalco y a la televisora Cablecom 
por difundir propaganda con el nombre del diputado federal Héctor Guevara. 
 
Al no encontrar pruebas de que el legislador conocía de esta difusión y debido a que éste negó la contratación, el 
proceso en su contra fue declarado infundado. 
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"El 20 y el 22 de marzo del año en curso se transmitió por el canal 10 de televisión restringida Cablecom en el 
Edomex, un comercial que promociona la escuela denominada 'Preparatoria Regional de Coacalco' y en la que 
aparece el logotipo del Partido Revolucionario Intitucional (sobre el nombre del diputado)". 
 
"Esta conducta vulnera lo dispuesto en la Constitución que establece que los partidos políticos, así como los 
precandidatos, candidatos, militantes y simpatizantes (...) no pueden adquirir tiempos en radio y televisión con 
fines político electorales", indica la resolución. 
 
 
 

Exige Bravo no utilizar al SNTE 
Demanda panista a Gordillo asumir una postura acorde con la democracia 
 
Claudio Barrera 
 
(28 junio 2011).- ATIZAPÁN.- El candidato del PAN a la gubernatura del Estado de México, Luis Felipe Bravo 
Mena, hizo ayer un llamado para que Elba Esther Gordillo, presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE), no presione a los profesores para que apoyen al PRI en los comicios del próximo domingo. 
 
Al término de un encuentro con estudiantes del Tec de Monterrey, campus Estado de México, el panista sostuvo 
que desde el SNTE hay línea dictada sobre el magisterio para inclinar la balanza a favor de Eruviel Ávila, 
abanderado de la coalición "Unidos por ti", que conforman el Partido Verde, Nueva Alianza y el PRI. 
 
"Hacemos un llamado a la maestra Elba Esther Gordillo, para que se comporte como una mujer democrática, y 
como dirigente democrática no presione ni abuse políticamente de los maestros. 
 
"Hacemos un llamado para que respete la dignidad y la función educativa de los maestros, que sean verdaderos 
educadores, no deformadores obligando a la gente a votar o a los padres de familia a votar contra su voluntad y 
solamente por presión", dijo Bravo Mena. 
 
El llamado de Bravo Mena se dio un día después de que la coordinadora de la campaña de Ávila en Nueva Alianza, 
Mónica Arriola, hija de Gordillo, aseguró que el priista recibirá 450 mil votos de los militantes de su partido. 
 
El abanderado panista sostuvo que no se debe utilizar la presión por medio de la estructura del sindicato para 
favorecer a un candidato. 
 
"Está esa señal clara que algunos llegan al grado de poner a los niños de la escuela a hacer banderines para el 
candidato del PRI, eso habla del grado de presión al que han llegado contra los maestros en esta materia, no se 
debe utilizar la estructura educativa ni la organización sindical educativa para un propósito político electoral. 
 
"Es obvio que esa presión se genera y abierta está, incluso, la alianza formalmente política electoral de los 
dirigentes del sindicato (de maestros) a favor de un partido, del PRI", agregó. 
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El ex secretario particular del Presidente Felipe Calderón afirmó además que el próximo domingo, cuando se 
lleven a cabo los comicios en la entidad, vigilarán de manera particular a los elementos de la Agencia de Seguridad 
Estatal para constatar que no incurran en prácticas ajenas a las cuestiones de seguridad. 
 
Ante los estudiantes del Tec, el panista descartó promover, de llegar al Gobierno mexiquense, alguna iniciativa 
para despenalizar el aborto. No obstante, dijo que si la discusión se da en Congreso local, respetará la decisión que 
ahí se tome. 
  
Últimos días 
  
Entre las propuestas planteadas por Luis Felipe Bravo Mena se encuentran: 
  
· Respetar la decisión del Congreso sobre despenalización del aborto.  
· Aplicar el presupuesto en beneficio de los grupos más vulnerables.  
· Mantener los recursos para programas sociales y evitar las fugas de presupuesto.  
· Generar ahorros a través de reducciones en la burocracia.  
· Aplicar un tabulador con sueldos justos.  
· Implantar la tarjeta de apoyo al transporte.  
· Aumentar las becas, escuelas y estancias infantiles.  
· Incrementar el crédito a la palabra.  
· Establecer una red de refugios para las mujeres maltratadas.  
· Impulsar un nuevo modelo de policía y programas de seguridad. 
 
 
 

Pegan inundaciones a cierres de Eruviel 
 
Sandra García 
 
(28 junio 2011).- TOLUCA.- El candidato priista Eruviel Ávila, descartó ayer que las inundaciones que afectan a 
cientos de familias en Nezahualcóyotl y Ecatepec -municipios gobernados por su partido-, tras el desbordamiento 
del Río de Los Remedios, genere un voto de castigo en su contra el próximo domingo. 
 
Sin embargo, el dirigente estatal de su partido, Luis Videgaray, y el delegado del CEN tricolor, Miguel Ángel 
Osorio, informaron de la cancelación del cierre de campaña que tenían programado a las 12: 00 horas de mañana, 
en Ecatepec. 
 
"Este evento masivo no se va a llevar a cabo. Un evento para esa cantidad de gente, hablamos de más de 80 mil 
personas, no se puede organizar de un día para otro", expresó Videgaray. 
 
En referencia a las inundaciones, Ávila insistió en que son circunstancias climatológicas que salen fuera del 
alcance de cualquier partido. 
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"Más bien es trabajar en equipo, en coordinación, atender a las familias y trabajar de fondo en el problema a partir 
del próximo sexenio. Ofrezco trabajar en equipo y solucionar de origen el problema", expresó el dos veces Alcalde 
de Ecatepec. 
 
Eruviel Ávila expuso que respetará las acciones que emprendan los gobiernos municipales, estatal y federal, pues 
aseguró que no pretende sacar "raja política" de los hechos acontecidos este lunes. 
 
"No tengo los elementos para responsabilizar a alguna instancia de Gobierno, no soy de los que saca raja política 
de algún tema coyuntural. 
 
"Los gobernantes a gobernar, los partidos políticos y candidatos a hacer política, y cuando sea Gobernador, 
entonces sí, a tomar acciones", aseveró. 
 
El ex Alcalde de Ecatepec poprometió que, desde el Gobierno estatal, impulsará acciones para que se resuelva el 
problema de las inundaciones en los municipios conurbados de la entidad. 
 
"Tenemos propuestas concretas para empezar en el Río de la Compañía. Habré de insistir en la necesidad que sea 
encajonado, sobre todo, en las partes centrales donde se genera este problema", expuso. 
 
Incluso dijo que como vecino de Ecatepec es uno de los afectados por el rebase del Río de los Remedios. 
 
"He sido afectado por estas circunstancias, habré de insistir en el tema del encajonamiento, es un problema 
permanente que afecta mucho a la población. Insisto, un tema contemplado en los proyectos que tengo como 
candidato", insistió el candidato priista. 
 
Reconoce a foristas 
  
Ávila entregó reconocimientos a quienes coordinaron los foros regionales y temáticos, cuyas aportaciones, dijo, 
servirán para integrar el Plan de Desarrollo estatal 2011-2017. 
 
"Este trabajo nos va a servir a todos los mexiquenses, de contar con la confianza de la gente el próximo 3 de julio, 
para concretar lo que será el Plan de Desarrollo del Estado de México", dijo. 
 
El candidato del tricolor agradeció la participación en los foros de legisladores, ex Alcaldes, ex diputados, ex 
senadores y empresarios. 
 
"Las propuestas de ustedes me ayudaron para retroalimentar mis líneas discursivas, para llevar sus propuestas a 
los debates que tuvimos con los otros candidatos", expresó. 
 
 
 

Pelean voto duro en el Edomex 
 
Buscan partidos conservar sus bastiones. Revelan incidencias de comicios de 2009 las preferencias a nivel 
municipal 
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Enrique I. Gómez 
 
(28 junio 2011).- TOLUCA.- De cara a los comicios para Gobernador del 3 de julio, los partidos políticos tienen el 
antecedente directo de incidencia de votos en las elecciones de 2009, en las que se renovaron alcaldías y 
diputaciones. 
 
Con esta referencia, la alianza PRI-PVEM-Nueva Alianza lleva ventaja, pues desde entonces mantiene el control en 
los cuatro puntos cardinales del estado, luego de conseguir hace dos años -junto con sus aliados de 
Socialdemócrata y Futuro Democrático- un total de 2 millones 428 mil 640 sufragios. 
 
Incluso hubo 22 municipios donde ganó con una diferencia superior a 20 por ciento de los votos emitidos, entre 
los que destacan los metropolitanos, como Coacalco, Cuautitlán, Chimalhuacán, Ixtapaluca, Nicolás Romero, La 
Paz y Ecatepec, de donde es oriundo su candidato, Eruviel Ávila. 
 
En la zona centro de la entidad está Toluca, otrora bastión panista, que en la última elección local el PRI ganó con 
una diferencia de 31.7 por ciento. 
 
El voto tradicional es una reserva más para el tricolor, que sigue dominando en municipios como Santo Tomás, 
Temascalcingo, Tenancingo, Tenango del Valle, Valle de Bravo y Atlacomulco. En este último, cuna del grupo 
político que en la actualidad gobierna la entidad, la diferencia de votos en los comicios de 2009 alcanzó 40.5 por 
ciento. 
 
En materia de alternancia política, Atlacomulco y Chimalhuacán también integran el grupo de nueve municipios 
mexiquenses que de 1996 a la fecha son dominados por el PRI. 
 
Este bloque de localidades lo completan Acambay, Ixtapan de la Sal, Juchitepec, San Felipe del Progreso, 
Temascaltepec, Villa Victoria y Zumpahuacán. 
 
De repetir una votación similar, el tricolor prácticamente tendría ganada la gubernatura, pues en las últimas tres 
elecciones para Gobernador, el máximo que ha obtenido el PRI asciende a un millón 949 mil 356, sufragios, 
sumados en 1993. 
  
Viejas glorias 
  
Del lado de la oposición la baraja electoral no es tan favorable; sin embargo, pueden apostarle a revivir sus 
antiguos bastiones. 
 
El PAN contaría con una reserva de 774 mil 854 sufragios provenientes de los 39 municipios donde fue segundo 
lugar en 2009, y de los 12 que por sí solo logró ganar. 
 
En este granero de votos azules siguen destacando Naucalpan, Atizapán, Tlalnepantla, Huixquilucan, Izcalli, 
Metepec y Toluca, que con base en los resultados de hace dos años le dan un respiro electoral de 463 mil 478 
votos. 
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La coalición PRD-PT-Convergencia puede apostarle a los 611 mil 897 sufragios que logró cosechar en 2009 en los 
33 municipios donde fue segundo lugar, además de las seis localidades donde ganó por sí solo, sumadas a otras 
cuatro donde fue en candidatura común con el PT. 
 
Tan sólo de sus bastiones de la zona oriente del estado, la alianza de izquierda puede obtener 361 mil 815 votos, 
provenientes de Nezahualcóyotl, Ecatepec, La Paz, Texcoco, Valle de Chalco y Chicoloapan. 
 
Los comicios de Gobernador del 3 de julio también están enmarcados por la volatilidad del voto mexiquense, 
donde destacan cinco municipios por ser los de mayor alternancia desde 1993: Chiconcuac, Coyotepec, Isidro 
Fabela, Ozumba y Cocotitlán. 
 
A ese grupo se suman localidades como Ecatepec, donde desde los comicios de 2000 el poder ha estado en manos 
del PAN, PRD y PRI, y Metepec, cuyo Ayuntamiento en los últimos tres trienios ha sido dirigido por el PAN, PT y 
PRI. 
 
10 millones 555,669 ciudadanos integran la Lista Nominal de Electores del Edomex 
   
Los bastiones  
  
Éstos son los municipios en los que más votos lograron los partidos en los comicios para elegir Alcaldes y 
diputados en 2009: 
  
PRI 
  
- Total de votos 976 mil 107 
- En 2009 ganó en 97 municipios, pero en los siguientes ganó con una diferencia de 20 por ciento sobre su más 
cercano competidor. 
  
PAN 
  
- Total de votos 774 mil 854 
- Ganó en 12 ayuntamientos 84 mil 737 votos.  
- Y obtuvo el segundo lugar en 39 municipios. Éstos son los de más alta votación. 
  
PRD 
  
- Total de votos 661 mil 897 
- Gobierna en 6 municipios con 69 mil 168 votos.  
- En 33 municipios logró el segundo lugar, éstos son los de más alta votación. 
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Al que se ponga el saco 
 
(28 junio 2011).- CUAUTITLÁN IZCALLI. Un espectacular de la coalición "Unidos podemos más" alude a un tal 
Enrique, al que se compara con Alejandro Encinas, candidato perredista a la gubernatura mexiquense. Ante 
cualquier queja, Enriques hay muchos. 
 
 
 

Pide PRD anular registro de Eruviel 
Recurre al Trife e impugna al priista por actos anticipados de campaña 
 
Érika Hernández 
 
(28 junio 2011).- La coalición "Unidos Podemos Más", que encabeza Alejandro Encinas, pidió al Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (Trife) cancelar el registro del candidato del PRI a la Gubernatura del Estado 
de México, Eruviel Ávila, por actos anticipados de campaña. 
 
El líder nacional del PRD, Jesús Zambrano, y los representantes de la coalición ante el Instituto Estatal Electoral 
(IEEM), Manuel Camacho y Horacio Duarte, sostuvieron una reunión con la presidenta del Tribunal, María del 
Carmen Alanís, para solicitar su intervención. 
 
El 24 de junio, tres meses después de recibir una queja similar, el IEEM declaró infundada la solicitud del PRD. 
 
Por este motivo, la coalición que incluye al PT y Convergencia acudió al Trife a presentar la queja bajo el concepto 
de revisión constitucional per saltum en vista de que la elección es el domingo y no se pueden agotar las instancias 
locales. 
 
En el documento se afirma que, durante el 28, 29 y 30 de marzo, Ávila realizó actos proselitistas en cuatro 
municipios mexiquenses, en los que se ostentó como precandidato a Gobernador. 
 
"Los actos de precampaña, siendo candidato único, no encuentran justificación legal alguna, en tanto que como 
tal, no requiere de posicionamiento ante la militancia de su partido y mucho menos de los electores en general, lo 
que ubicaba a estos actos como anticipados de campaña, prohibidos en la ley y cuya sanción es (...) el retiro de su 
registro como candidato", indica el recurso presentando ante el Trife. 
 
Según Zambrano, Alanís se comprometió a responder antes del sábado a su petición. 
 
 
 
 

Va Encinas por cambio de régimen 
 
Suscribe pacto social. Ofrece perredista descentralizar poder y abrir los espacios de participación 
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(28 junio 2011).- REFORMA / Staff 
  
TEXCOCO.- Alejandro Encinas, candidato de la coalición Unidos podemos más, ofreció ayer un gobierno fuerte, 
con autonomía y con instituciones fiscalizadoras, que fomente la descentralización del poder político, con una 
nueva generación de derechos y mecanismos de participación ciudadana. 
 
Al suscribir el "Pacto por la reforma política y mejora de la administración pública", el aspirante al Gobierno del 
Estado de México confió en que el próximo domingo la gente "lleve adelante este proyecto, que tiene por objetivo 
despertar con la alegría de vivir y no con la angustia porque no hay para comer". 
 
"Que la gente no estire la mano, sino exija los derechos que por ley le correspondan", señaló ante unos 300 
simpatizantes reunidos en un hotel de este municipio, según informó Notimex. 
 
Encinas detalló que el suscrito ayer, como los otros pactos, es resultado de un compromiso con la sociedad y la 
participación de académicos, investigadores, ciudadanos y líderes sociales. 
 
"Es un proyecto de muchos años de construcción de las izquierdas, y donde la plataforma electoral se ha 
enriquecido a lo largo de la campaña", dijo. 
 
Con este programa, abundó, pretendemos "iniciar un nuevo ciclo, una nueva era, no sólo será la alternancia 
después de 82 años de hegemonía del PRI, sino iniciar un proceso de transformación de la sociedad y de la calidad 
de vida de los mexiquenses". 
 
Una de las prioridades de este proyecto de izquierda, resaltó el candidato, es acabar con la corrupción, cuya fuente 
reside en no separar el ejercicio de Gobierno de los negocios. 
 
"Eso llevó a siete millones a la pobreza y marginación, y a tres millones de ellos a vivir en pobreza alimentaria", 
subrayó. 
 
No obstante, el abanderado del PRD, PT y Convergencia reconoció que "no basta la alternancia, es un avance 
democrático sacar al PRI del Gobierno, al ser el principal obstáculo para el desarrollo y bienestar de la población". 
 
Indicó que de las acciones a impulsar, una de ellas es recuperar la ética y moral de las instituciones públicas para 
acabar con la corrupción y cambiar la forma de hacer política, porque con la corrupción, dijo, las instituciones se 
debilitan, se corrompen y dañan la vida de los ciudadanos. 
 
"Tenemos que cambiar la función pública con ética, con principios, con honestidad y rindiendo cuentas, siendo 
eficaces y eficientes en el manejo de los recursos públicos a favor de la población", apuntó el perredista. 
  
Reformas 
  
Para cambiar el régimen político Encinas planteó, entre otras propuestas: 
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· Dar autonomía real al Instituto Electoral del Estado de México, el Tribunal Superior de Justicia y la Cámara de 
Diputados local.  
· Descentralizar la Comisión Estatal de Derechos Humanos.  
· Fortalecer los mecanismos de participación ciudadana.  
· Impulsar el plebiscito, el referéndum y las candidaturas ciudadanas.  
· Romper los mecanismos de control clientelar, como el "pulpo" camionero. 
 
 
 

Valida DIA encuesta para 2012 
 
Érika Hernández 
 
(28 junio 2011).- El coordinador del Dialogo para la Reconstrucción de México (DIA), Manuel Camacho, afirmó 
ayer que el candidato presidencial de la izquierda será definido por encuestas, no por una consulta. 
 
"Ya está decidido, eso es lo que se ha dicho: encuestas, no consultas", aseguró. 
 
En mayo, Camacho planteó al PRD, al PT y a Convergencia, y éstos a Andrés Manuel López Obrador y a Marcelo 
Ebrard, que en noviembre se realicen dos encuestas espejo. 
 
Y en caso de que los aspirantes los partidos no estuvieran de acuerdo en las empresas encuestadoras, se recurriría 
a una consulta nacional mediante urnas. 
 
Dichas encuestas, establece la propuesta, serían después de tres debates con los temas: política y seguridad; 
economía y justicia social; y soberanía de México. 
 
Ayer, Camacho afirmó que tanto Ebrard como López Obrador coinciden en que el método sea una encuesta, por lo 
que al estar de acuerdo en el mecanismo, las reglas están prácticamente listas. 
 
"Habiendo acuerdo en lo fundamental, lo demás es un asunto de detalle, pero ellos están de acuerdo y lo que ellos 
han dicho es a lo que todos nos vamos a atener", expuso Camacho. 
 
Indicó que ante el acercamiento y buena relación que hay entre los dos aspirantes rumbo a 2012, no hay necesidad 
de convocarlos a negociar un acuerdo final. 
 
Una vez que se concluya la elección del Estado de México, añadió, se trabajará para definir a las encuestadoras 
más confiables. 
 
"Aquí el punto es que sabes a dónde vas, que ya estás de acuerdo en el destino, lo demás es mucho más fácil; el 
problema sería que no hubiera acuerdo en el destino, que no hubiera acuerdo por parte de quienes van a ser los 
actores centrales de este proceso. 
 
"Cuando se es tramposo, busca pretextos, pero considero que uno ni otro son políticos que se van a prestar a eso; 
son gente que sabe que está de por medio, y bueno vamos a confiar en que así va a ser", añadió. 



 
MARTES 28 DE JUNIO DE 2011 
 

10 

 
El líder nacional del PRD, Jesús Zambrano, aseguró que todo "pinta" para que la izquierda vaya unida a la elección 
presidencial. 
 
"La izquierda está fortalecida y aquellos que le apuestan a la división y la derrota de la izquierda en 2012, se van a 
quedar con las ganas porque habrá unidad", dijo. 
 
 
 

Pide AMLO reflexionar 
 
Érika Hernández 
 
(28 junio 2011).- Andrés Manuel López Obrador pidió a los mexiquenses reflexionar esta semana sobre el tipo de 
Gobierno que desean, partiendo de que el Estado de México lleva décadas en manos de políticos "mediocres y 
ladrones". 
 
En su mensaje semanal, el tabasqueño consideró ayer que los ciudadanos de esa entidad tienen la oportunidad de 
que las cosas cambien. 
 
"El domingo hay la oportunidad para que las cosas cambien, les pido que lo piense bien, que no se dejen llevar por 
la publicidad, porque el candidato del PRI, que es el candidato de la mafia del poder, tiene el poder de los medios 
de comunicación, especialmente de Televisa, son tiempos para la reflexión, ya no seguir siendo escalera para que 
unos sigan haciendo riqueza mal habida", añadió. 
 
 
 

Exige PRD en comicios una vigilancia especial 
 
Armando Estrop 
 
(28 junio 2011).- La diputada perredista Esthela Damián tiene listo un punto de acuerdo para exigir que haya 
vigilancia especial en las próximas elecciones. 
 
Ante las amenazas que ha recibido tan sólo el candidato perredista a la Gubernatura de Nayarit, Guadalupe Acosta 
Naranjo, es evidente que se requerirá de un apoyo extraordinario. 
 
"Sobre todo, para despejar el riesgo de cualquier amenaza que pudiera hacer el crimen organizado contra los 
candidatos o los ciudadanos. 
 
"Ahí tenemos el caso de nuestro aspirante al Gobierno de Nayarit, Guadalupe Acosta Naranjo, quien ha sido objeto 
de amenazas por parte de la delincuencia", indicó Damián. 
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La diputada hizo hincapié en que la situación es muy delicada, ya que podría generar entre el electorado la 
percepción de que las autoridades no serán capaces de brindar las medidas de seguridad necesarias a la hora de 
acudir a las urnas. 
 
En el punto de acuerdo que se presentará a la Comisión Permanente el próximo miércoles, los diputados del PRD 
solicitarán que la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), en coordinación con las 
secretarías de Seguridad Pública municipal, estatal y federal, brinde esta vigilancia especial. 
 
"Los electores en el Estado de México, Coahuila y Nayarit deben tener la seguridad de que podrán acudir a las 
urnas sin ningún riesgo a su integridad física, convencidos de que podrán emitir su voto (...) sin que eso signifique 
un riesgo para su seguridad", expresó. 
 
 

Llama Fox a IP a hacer política 
 
(28 junio 2011).- SAN CRISTÓBAL. El ex Presidente Vicente Fox convocó ayer a empresarios a participar en 
política. "Todos debemos de participar en la política en distintas trincheras", dijo a empresarios que tomaron el 
curso de liderazgo en el Centro Fox. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Santiago Creel 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(28 junio 2011).- Para nadie es noticia que el senador Santiago Creel aspira a la Presidencia de la República. Ha 
mostrado su voluntad de contender por segunda vez en pos del Poder Ejecutivo y constantemente hace acto de 
presencia en multitud de reuniones partidistas, especialmente las de carácter electoral. En ellas su apoyo suele ser 
bien recibido por los candidatos a cargos locales de elección. Ese activismo se ha visto recompensado por las 
respuestas que dan los panistas, militantes, adherentes y simpatizantes, a las encuestas cuyos resultados dio a 
conocer Creel como parte de su lanzamiento formal. 
 
Se le anticiparon en expresiones como la que asumió el sábado pasado, los secretarios Ernesto Cordero y Alonso 
Lujambio. Grupos de panistas les manifestaron su apoyo y esa decisión les permitió avanzar levemente en su tardo 
tránsito hacia la elección interna, en que ninguno de los dos pasa del 8 por ciento de preferencias. Sin embargo, 
Creel corría el riesgo de rezagarse o de hacer más lento su paso, en contraste con el crecimiento de las opiniones 
favorables ganadas por la diputada Josefina Vázquez Mota. 
 
Frente ese panorama, y antes de que sea explícito el estado de postración que padece su partido (como se verá en 
las elecciones del próximo domingo, donde si acaso se alza con un triunfo será con una candidata que pertenece a 
la bancada perredista en San Lázaro), Creel ha colocado una pica en Flandes. Lo hizo con una declaración y con los 
datos que lo muestran a la cabeza entre sus compañeros panistas. Fue notable también que alzaran la voz en su 
favor panistas notorios. No hay entre ellos ningún gobernador o ex presidente del partido, como en el caso de 
Cordero; ni una pariente cercana a la primera dama, como lo es la diputada local Mariana Gómez del Campo 
Zavala. 
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Pero no puede soslayarse la importancia de algunos de sus apoyantes. Dos de ellos sobresalen en la lista, y 
legitiman a Creel en una porción significativa del partido. Se trata de Manuel Clouthier y de Julio Castillo, hijos 
respectivamente del Maquío (que de este modo se distancia formalmente de su cuñado Heriberto Félix, secretario 
de Desarrollo Social) y de Carlos Castillo Peraza, que no sólo fue líder nacional panista sino su ideólogo más 
escuchado después de los fundadores del partido. Lo acompañan también ex colaboradores suyos en la Secretaría 
de Gobernación: José Luis Durán Reveles, ex alcalde de Naucalpan, ex candidato al gobierno mexiquense y que 
fue subsecretario encargado de medios; y Humberto Aguilar, subsecretario de enlace político, y compañero de 
Creel en el Senado de la República. Lo es también Federico Döring, el polémico denunciante que en combinación 
con Diego Fernández de Cevallos divulgó videos sobre corrupción en el PRD, para descarrilar la carrera de Andrés 
Manuel López Obrador, y actualmente revela en Coahuila la corrupción de personas cercanas a Humberto 
Moreira, con lo que involucra al presidente nacional del PRI y a su hermano Rubén, pues la denuncia ocurre en el 
marco del proceso electoral que está por concluir. 
 
Los apoyadores activos de Creel publicaron los resultados de cuatro encuestas hechas en domicilios, en marzo, 
mayo y junio de este año. En todas ellas el ex secretario de Gobernación obtiene un alto grado de preferencias por 
encima del resto de aspirantes. En sólo una, la realizada el mes pasado por Consulta Mitofsky, Josefina Vázquez 
Mota se halla cerca de Creel (con 37.4 y 29.1 de las preferencias). Pero en el resto de los sondeos citados 
(levantados por Buedía&Laredo, Parametría y GEA-ISA), la diferencia es abrumadora a favor de Creel. 
 
Puesto que el candidato presidencial será elegido en febrero próximo con el voto de los panistas, y si las tendencias 
continúan como hasta ahora (o mejoran a favor del senador capitalino, una vez hecha explícita su aspiración), 
puede advertirse que esta vez, a diferencia de 2005, estará en mejor situación para lograr su objetivo. Pero se alza 
en su camino la oposición del presidente Calderón, con quien ha estado en pugna desde que fueron miembros del 
gabinete de Vicente Fox. Su antagonismo se acendró cuando contendieron por la candidatura del PAN hace cinco 
años, en que Calderón venció a Creel. En cuanto asumió la Presidencia el actual jefe de la administración federal 
ordenó el desplazamiento de Creel, que había sido nombrado coordinador del grupo blanquiazul en el Senado por 
Manuel Espino. Éste, por cierto, podría sumarse a la postulación de Creel si logra revertir en el Tribunal Federal 
Electoral la expulsión que lo afecta, tal como consiguieron hacer en estos días Luis Armando Reynoso Femat y 
Adalberto Madero Quiroga, malquistos por diferentes razones con los mandos del panismo. 
 
De obtener la candidatura presidencial, Creel vencería el sino adverso que ha pesado sobre él en elecciones 
directas. No logró la Jefatura de Gobierno del DF en 2000 y tampoco la postulación presidencial en 2005. Y su 
triunfo interno podría convertirse en una severa derrota, pues como se barrunta por la marcha de la política en 
general y los aprestos del PRI y del PRD, Acción Nacional quedaría arrinconado en el tercer lugar, con severas 
repercusiones en la integración del Congreso. 
 
Creel ingresó en la política partidaria por la vía del activismo civil. Dio entonces muestra de una energía y una 
visión que se opacaron a su paso por la Secretaría de Gobernación, donde cometió dislates de gran trascendencia 
que lo colocaron en la orilla opuesta de la que recorrió como ciudadano, y a la que busca volver. 
  
Cajón de Sastre 
  
No habrá periodo de sesiones extraordinarias en los términos solicitados por el presidente Calderón. 
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Pero el Congreso se reunirá la próxima semana para aprobar, previo consenso, no la reforma política llegada del 
Senado a San Lázaro, ni mucho menos las controvertidas ley de seguridad nacional y reforma laboral, sino sólo 
medidas de carácter electoral. Anunciado por el presidente del IFE, Leonardo Valdés, que el proceso electoral 
comenzará el 7 de octubre, el Poder Legislativo dispone hasta el 7 de julio para aprobar modificaciones que 
desazolven algunos tramos de dicho proceso. La Comisión Permanente emitirá mañana miércoles la convocatoria 
correspondiente. No hay que forjar falsas expectativas sobre el contenido y los alcances de la reunión de la breve 
sesión extraordinaria, hasta que la Permanente reciba al Movimiento por la Paz. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Jorge Alcocer V. / Campañas, S.A. 
 
Jorge Alcocer V. 
 
(28 junio 2011).- Cuando el próximo domingo por la noche se den a conocer las tendencias del resultado de la 
votación para gobernador en Coahuila, México y Nayarit, o de alcaldes en Hidalgo, un partido iniciará el festejo, 
otros denunciarán inequidades y anticiparán litigios, pero todos habrán perdido, y con ellos el electorado en su 
conjunto. 
 
Lo que hemos presenciado en los procesos electorales locales que ahora llegan a término es la generalización y 
profundización de una forma de hacer campaña que significa no solo un retroceso, sino una nefasta condición, que 
parece haber devenido en estructural dentro del sistema político. 
 
Es generalizado el reparto, entre los electores de escasos recursos, de todo tipo de bienes, así como el pago en 
efectivo para contratar la asistencia a los eventos o para comprar el voto. De la torta y el refresco se ha pasado al 
kit para el acarreado; pero lo mejor viene después: la entrega de las despensas y el reparto de materiales para 
construcción o incluso de electrodomésticos o bicicletas. No se trata de conductas aisladas, de hechos fortuitos, 
sino de una forma profesional y sistemática de hacer campaña, practicada por todos los partidos. 
 
El reparto de dinero se ha multiplicado hasta generar una nueva industria: la renta de personas y la compra-venta 
de votos, actividades que organizan, en forma profesional y pagada, los llamados "operadores" de cada partido. Al 
amparo del desempleo y la carencia de oportunidades, los líderes de colonias populares o precarias son 
contactados por los promotores del voto, que a su vez dependen de los operadores profesionales de los partidos, 
que a su vez se conectan con las oficinas y operadores políticos del gobierno de que se trate; es una red en forma de 
pirámide que cubre de la punta del poder a la base de la sociedad. 
 
Los servicios tienen tarifa y precio, que combinan tiempo, distancia y otros bienes que se entregarán a los 
"movilizados"; el volumen es factor que cuenta al hacer las cuentas. No es lo mismo negociar 100 asistentes a un 
pequeño evento, que discutir de 4 o 5 mil, y si el contrato incluye el voto, pues entonces las condiciones de pago y 
los precios se modifican. 
 
A la operación profesional de acarreo de personas y compra del voto se añade la conexión con los programas 
sociales de cada nivel de gobierno, y al parecer todos entran en el esquema. 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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Los padrones de beneficiarios son la materia prima para elaborar los listados de potenciales votantes, a los que 
operadores y promotores deben pasar a la categoría de votos asegurados. La conversión de recursos públicos en 
votos se realiza en todos los niveles, desde el municipio hasta las secretarías de Estado, pasando por las 
delegaciones, las del gobierno federal y las del DF; los palacios de los gobiernos estatales y el viejo palacio del 
ayuntamiento de la ciudad capital. 
 
La Constitución establece la obligación de imparcialidad de los servidores públicos ante las contiendas electorales; 
pero al empleado o trabajador, de base o de mando medio, que no coopera con el partido del gobierno en turno, es 
casi seguro que "le darán cuello". Es sabido que en los gobiernos estatales y municipales, como en el del DF y las 
delegaciones, la afiliación en grupo y el pago obligado de cuotas son cosa de todos los días. El día anterior y el de la 
jornada electoral muchos empleados públicos tendrán que trabajar para hacer méritos en campaña. 
 
Si esto está pasando es porque el PAN y el PRD llevan más de una década imitando y perfeccionando la vieja 
forma de hacer campañas; porque han hecho suyo y amplificado lo que por lustros criticaron. Porque el PRI 
aportó más al combate de esas prácticas cuando estaba en el poder que en los años que lleva como partido 
opositor. Porque ahora todos los partidos admiten como válido y natural lo que antes criticaron. Lo que hemos 
vivido y estamos viendo es el resultado de una postalternancia primero idealizada y luego desbarrancada. 
 
No se trata solo de la repetición de viejas prácticas, de un retroceso, sino de un salto de calidad en la deformación 
de nuestra precaria democracia electoral. La compra y coacción del voto ha sido convertida en una industria, en 
una actividad profesional, cada vez más lucrativa. 
 
Campañas, S.A. debería ser el nombre las secretarías de asuntos electorales de los partidos. 
 
 
 

María Amparo Casar / El potencial del gasto público 
 
María Amparo Casar 
 
(28 junio 2011).- El próximo domingo tendrán lugar las elecciones de Edomex, Nayarit y Coahuila. Terminada la 
temporada electoral -sólo queda pendiente la gubernatura de Michoacán en noviembre- la escena política nacional 
quedará dominada por tres eventos: el probable periodo extraordinario en el Congreso, la discusión del 
presupuesto para el 2012 y la intensificación de la carrera presidencial. Los tres pueden aprovecharse como 
oportunidad para que partidos y (pre)candidatos fijen posiciones respecto a la agenda nacional. Nada mal estaría 
que tomaran como punto de partida el Índice de Desarrollo Humano -un conjunto de indicadores que han logrado 
convertirse en la medición universalmente aceptada para evaluar el progreso social de las naciones- que en días 
recientes se dio a conocer. 
 
En sus discursos de presentación Magdy Martínez -representante del PNUD en México- y Rodolfo de la Torre -
coordinador del proyecto- resumen los principales hallazgos del Informe. Ellos hablan por sí solos. 
 
Primero, México es, en efecto, un país de renta media pero tiene una condición dual que sitúa al país "entre el 
centenar de países pobres y muy pobres y el medio centenar de países prósperos y muy prósperos". Un país en el 
que poco más de la mitad de la población avanza y poco menos de la otra mitad queda en la exclusión. 



 
MARTES 28 DE JUNIO DE 2011 
 

15 

 
Segundo, los subsidios generalizados son altamente inequitativos pues siguen la misma lógica de aplicar 
soluciones idénticas a necesidades desiguales. El ejemplo de la gasolina es uno de los más reveladores: México 
gasta cada año cuatro veces más en subsidiar el combustible que en todos los programas para combatir la pobreza. 
 
Tercero, la Cámara de Diputados aprueba transferencias del 40% de los recursos presupuestarios al 20% de la 
población más rica. Los dos ejemplos que proporciona son reveladores. El 80% de los apoyos públicos al campo se 
otorga al 10% de los productores con más tierra. Los trabajadores de una empresa paraestatal reciben más de 
$17,500 mensuales de apoyo gubernamental a su pensión, mientras que a los adultos mayores en zonas rurales se 
les otorgan $175, o sea, 100 veces menos. 
 
Cuarto, las transferencias a las entidades federativas han paralizado el crecimiento de los ingresos propio y 
desincentivado el esfuerzo fiscal de los municipios. Por añadidura, el gasto público en los estados tiene un 
importante componente de discrecionalidad y carece de mecanismos medianamente eficientes de rendición de 
cuentas. 
 
Quinto, México gasta más proporción de presupuesto público en educación que los países de su entorno o de la 
OCDE pero menos proporción de su riqueza en educación. En realidad, gasta menos dinero y lo gasta en salarios y 
el precio de la universalización de la educación ha sido la calidad. 
 
Sexto, en materia de salud se ha dado el gran salto. En la década el gasto público en salud para la población 
asegurada creció 70% y para la no asegurada en 264%. No obstante el 50% del gasto que se hace en salud en 
México sigue siendo privado. 
 
Estos datos muestran que el gasto público en México no ha servido como instrumento para promover la equidad, 
que su potencial redistributivo se ha desperdiciado. Si a ello agregamos que la política de ingresos tampoco ha 
servido a ese propósito -la distribución del ingreso queda prácticamente igual antes y después del pago de 
impuestos- tenemos el peor de los mundos posibles. 
 
El Informe no se queda en el diagnóstico. También hace recomendaciones. La principal de ellas es convertir el 
gasto público en instrumento para abatir la pobreza, redistribuir la riqueza y promover la equidad. Para ello 
proponen, en el ámbito económico, eliminar los subsidios generalizados al consumo y sustituirlos con subsidios 
focalizados y universalizar los derechos; en el administrativo, incrementar las capacidades institucionales de los 
gobiernos y los Congresos; en el político, profundizar la democracia efectiva, posiblemente mediante la reelección 
inmediata de los legisladores, y el avance en la rendición de cuentas. 
 
He aquí una agenda nacional en ciernes. Bien harían los actores políticos en tomar en cuenta tanto el diagnóstico 
como las alternativas de solución para orientar las reformas pendientes que deberán ser tratadas en el periodo 
extraordinario, para elaborar el presupuesto y para construir las propuestas políticas hacia el 2012. Detonar el 
potencial inexplorado del gasto público para contribuir al crecimiento con igualdad no es una agenda de izquierda 
o de derecha, es una obligación del Estado que requiere compromiso y disposición para evitar que sirva a intereses 
privados o a grupos de poder. 
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DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Candidatos 2012 
 
Catón 
 
(28 junio 2011).- Por medio de la presente hago del conocimiento público que ya tengo mis candidatos para la 
elección presidencial del 2012. En seguida los mencionaré. Antes, sin embargo, daré salida a varios chistes de 
dudoso gusto... Pimp, famoso gigoló, le dice con voz triste a su amiguita Nela: "Pronto tendré que retirarme. El 
principal motivo de mi popularidad está bajando"... Babalucas conoció a una hermosa mujer en un crucero por el 
mar Caribe. Ella lo recibió en su camarote, y el galán se dispuso incontinenti a empeñarse en la amorosa lucha. La 
dama lo detuvo. "¿No piensas que deberías ponerte alguna protección?" El tonto roque salió del camarote, y 
regresó al punto vistiendo un chaleco salvavidas... En el lecho del sensual deliquio la aspirante a estrella de cine le 
dice al productor: "Si he sabido lo fácil que es conseguir un papel, de tonta me paso dos semanas yendo a la 
escuela de actuación"... Don Algón, dineroso ejecutivo, estaba en el asiento trasero de su automóvil con una linda 
muchacha de la oficina, practicando el antiguo rito natural. Ella le dice: "Me siento apenada. Aunque tenemos 
apenas media hora de conocernos, no quiero que vaya usted a pensar que soy una chica ligera"... He aquí mis 
candidatos para el 2012. Los cito por orden de antigüedad de sus respectivos partidos. Mi candidato (candidata) 
de la derecha es Josefina Vázquez Mota, no Ernesto Cordero. Del centro mi candidato es Enrique Peña Nieto, no 
Manlio Fabio Beltrones. Y de la izquierda mi candidato es Andrés Manuel López Obrador, no Marcelo Ebrard. 
Pienso que la mejor opción del PAN, y quien más posibilidades tiene de hacer un buen papel en la contienda (si 
bien es muy difícil que cualquier panista pueda alcanzar el triunfo), es esa inteligentísima señora, honesta, con 
carisma y habilidad política, que es Josefina Vázquez Mota. Por parte del PRI la ventaja hoy por hoy de Peña Nieto 
es evidente. Si las cosas siguen su curso normal, él será el abanderado priista. Hay quienes lo miran ya como el 
seguro sucesor de Calderón, pues en México la naturaleza -es decir la realidad- ya no imita al arte, como decía 
Wilde, sino a la televisión. Con Beltrones el PRI repetiría la desastrada experiencia de Madrazo. Por parte de la 
izquierda el candidato natural es López Obrador. Tiene mayor presencia nacional, y por lo tanto más posibles 
electores, que el jefe de Gobierno del Distrito Federal. AMLO sería un candidato de respeto: ha moderado su 
discurso, y noto que mucha gente de la clase media empieza a verlo ya como opción viable. Lejos de ser un peligro 
para México representa la única posibilidad de un cambio de fondo en este país. No se puede saber si ese cambio 
sería para bien o no, pero ciertamente López Obrador es el único personaje en el espectro político de México capaz 
de alterar de raíz el viciado statu quo que ahora priva en México. No creo que incurriría en extremos a la manera 
de Chávez -la geografía se lo impide-, pero pienso que con él las cosas definitivamente no seguirían igual. Por él 
votarán quienes juzgan que la República necesita una sacudida desde los cimientos para salir de la parálisis en que 
se encuentra, y para buscar una mayor justicia en bien de los marginados. He dicho lo que tenía que decir. ¿Así o 
más claro?... El humor tiene extraños vericuetos. Por ejemplo, no sé si el cuentecillo que narraré aquí el próximo 
viernes es el más lépero de cuantos han aparecido en esta columneja, o el más tierno. Se titula "Historia de una 
culebrita v erde". El tal relato seguramente hará fruncir el ceño y otras diversas partes corporales al reverendo 
Rocko Fages, pastor de la Iglesia de la Tercera Venida. (No confundir con la Iglesia de la Tercera Avenida, que 
permite el adulterio a condición de que no se cometa el día del Señor). Lean mis cuatro lectores ese chascarrillo, y 
formen su opinión al respecto... Murió el doctor Yekabed, cardiólogo eminente, y la sala donde fue velado se llenó 
de coronas funerales. Todas tenían la forma de un corazón, obvia referencia a la especialidad médica del ilustre 
desaparecido. Uno de sus colegas le pregunta a otro: "¿Qué te parecen las ofrendas fúnebres?" Responde el 
interrogado: "La familia debe estar dando gracias a Dios de que Yekabed no fue ni proctólogo ni ginecólogo"... 
FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx


 
MARTES 28 DE JUNIO DE 2011 
 

17 

 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(28 junio 2011).- NO ES por andar fomentando el sospechosismo, pero el gobierno del Estado de México dejó sin 
protección federal a los electores mexiquenses. 
 
DURANTE más de dos meses se estuvo negociando con la Fiscalía de Delitos Electorales de la PGR a fin de lograr 
un convenio para prevenir este tipo de ilícitos durante el proceso electoral en esa entidad que este domingo va a 
las urnas. 
 
SIN EMBARGO, a la mera hora de Toluca mandaron decir que siempre no... ¡y se echaron para atrás! 
 
LO CURIOSO es que otros estados, como Coahuila, que también elige gobernador este domingo, sí firmaron su 
respectivo acuerdo. 
 
EL RECHAZO mexiquense a llegar a un convenio con la Fepade provocó, entre otras cosas, que los funcionarios de 
la Procuraduría que encabeza Alfredo Castillo se quedaran sin la debida capacitación para enfrentar, frenar y 
evitar los delitos electorales. 
 
¿SERÁ CASUALIDAD o plan con maña? Es pregunta sólo para mapaches. 
  
LUEGO DE MÁS de un mes que no se aparecía por su cuenta de Twitter, ayer Alejandra Sota compartió con sus 
seguidores un video del encuentro Calderón-Sicilia. 
 
LLAMA la atención que la vocera presidencial, siendo ella tan moderna, deje pasar así como así el momentum del 
inédito diálogo y pretenda difundirlo ¡cuatro días después! 
 
Y MÁS CUANDO ella misma fue quien impulsó el proyecto de modernización tecnológica en materia de 
comunicación social del gobierno federal, que incluyó darle a cada secretario del gabinete su cuenta tuitera para 
que se comunicara con la sociedad de manera directa. 
 
ALLÁ en Los Pinos hay quienes dicen que lo que pasa es que la vocera no se da abasto con todas sus funciones: las 
oficiales y las no tan oficiales. 
 
SEGURAMENTE no es nada fácil tener que armar la estrategia de difusión de Felipe Calderón y, al mismo tiempo, 
echarle ojo a la campaña de Luis Felipe Bravo Mena. 
 
Y ENCIMA de todo eso, darse tiempo para platicar un día sí y otro también con Max Cortázar sobre cómo va el 
posicionamiento de Ernesto Cordero como el delfín que no levanta el vuelo. 
 
COMO DIRÍA algún gurú de la modernidad, es una funcionaria multitasking. 
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DENTRO de sólo unos cuantos días, el ombudsman Raúl Plascencia pondrá de pestañas a más de un funcionario 
federal. 
 
EL PRESIDENTE de la CNDH presentará un reporte sobre la situación de los defensores "civiles" de los derechos 
humanos, el cual, según dicen quienes ya lo han visto, levantará ámpula. 
 
EL ASUNTO tomará relevancia toda vez que dicho informe será rendido ante la Alta Comisionada de la ONU para 
los Derechos Humanos, así como los respectivos defensores de las garantías individuales de Irlanda, Canadá, 
Colombia y Argentina. 
 
AL PARECER el reporte es bastante minucioso en describir cómo se las ven negras los organismos civiles que 
tienen que enfrentarse al poder. 
  
¡POR FIN! Ayer Felipe Calderón dio el banderazo de salida para que los miembros de su gabinete que tengan 
aspiraciones presidenciales renuncien a sus puestos. 
 
SIN EMBARGO, ni Javier Lozano, ni Alonso Lujambio, ni mucho menos Ernesto Cordero parecen haberse 
enterado. Si no es mucha molestia, ¿alguien podría avisarles? 


